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Пятый курс – это серьезно. Вот-вот закончится суета с конспектами и экзаме-
нами, будут позади курсовые и дипломы… Выпускник окажется на перекрест-

ке жизненных дорог, среди которых нужно выбрать один верный путь. В помощь 
студенту – последняя производственная практика. Весной 1300 студентов Ур-
ГУПС были направлены в разные города и области с одной целью – получить прак-
тический опыт по выбранной специальности. Впечатления будущих специали-
стов о трудовых буднях и отчет с конференции по производственной практи-
ке читайте на стр. 8.

Испытание практикой

>>
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события УргУпс

5 октября вся страна от-
мечала профессиональный 
праздник педагога. УрГУПС, 
естественно, не остался в сто-
роне от этого замечательно-
го события и распахнул две-
ри актового зала виновникам 
торжества, сотрудникам, сту-
дентам и гостям вуза. 

Торжественное событие 
велось в режиме телемоста с 
нашими филиалами. Открыл 
мероприятие ректор УрГУПС 
А.Г. Галкин, поздравив пре-
подавателей с Днем учителя: 
«Благодаря вашему самоот-
верженному труду вы помо-
гаете студентам в исполнении 
их мечты – в получении зна-
ний, профессии, в старте карь-
еры». Поздравили с профес-
сиональным праздником и 
почетные гости УрГУПС – за-
меститель начальника Сверд-
ловской железной дороги по 
кадрам и социальным вопро-
сам Ю.А. Пикалин и предсе-
датель первичной профсоюз-
ной организации «Роспроф-
жел» на Свердловской же-
лезной дороге А.П. Гаращен-
ко, вручив подарки и премии 
преподавателям.

«Мы ждем вас, дорогие 
студенты, в нашей компании! 
Пользуйтесь тем, что здесь 
такие хорошие преподавате-
ли!» – как девиз прозвучали 
слова Ю.А. Пикалина. Дейст-
вительно: стать высокообра-
зованной, культурной, воспи-
танной личностью студентам 
помогают в первую очередь 
наставники вуза, которые де-
лают все, чтобы выпускник 
достойно реализовал себя в 
жизни.

Заместитель главы адми-
нистрации железнодорожно-
го района по социальным во-
просам К.В. Багаев высказал 
мысль о том, что педагог не 
только учит, но и сам учится, 
самосовершенствуется, изме-
няется вместе с самой жиз-

СЧИТАЕТЕ СЕБЯ ТВОРЧЕСКОЙ ЛИЧНОСТЬЮ?

ИМЕЕТЕ СВОЕ МНЕНИЕ ПО ЛЮБОМУ ПОВОДУ?

ХОТИТЕ, ЧТОБЫ ВАШЕ ИМЯ БЫЛО У ВСЕХ НА УСТАХ?

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ «МАГИСТРАЛЬ»
ПРИГЛАШАЕТ К СОТРУДНИЧЕСТВУ НОВЫХ АВТОРОВ 

(СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ), КОТОРЫМ ЕСТЬ ЧТО 
РАССКАЗАТЬ УНИВЕРСИТЕТУ!

По всем вопросам обращаться к редактору газеты 
Анастасии Юрьевне Мехонцевой в отдел информации 

и связей с общественностью (БЗ-75)
Тел.: 8-904-38-37-764

Эл. почта: AMehontseva@usurt.ru

День учителя
С малых лет нас окружают наставники и воспита-

тели: первый учитель, школьные учителя-пред-
метники, преподаватели в университете, учителя по 
жизни… Одним словом, в душе и сердце каждого есть 
те, кого можно назвать Учителем с большой буквы.

нью. «Учитель должен со-
хранить такой настрой, что-
бы его ученики поверили: все 
у нас будет хорошо!» – резю-
мировал он.

Поздравили педагогиче-
ских сотрудников и предста-
вители от филиалов, поже-
лав творческих успехов и хо-
роших выпускников. «Мы с 
вами творим будущее желез-
ных дорог!» – подвели итоги 
ведущие торжественного ме-
роприятия.

После поздравлений со-
стоялся концерт, подготов-
ленный творческими коллек-
тивами УрГУПС. Зрителям 
подарили хорошее настрое-
ние студия эстрадного танца 
«Омега», вокальная студия 
«Экспромт», Дарья Лоты-
шева с песней «Я река», шоу-
балет «Кристалл», ансамбль 
казачьей песни «Сокол», во-
кально-инструментальный 
ансамбль «Антракт». 

Теплая и дружеская ат-
мосфера царила в зале. Пре-
подаватели и студенты, каза-
лось, сплотились в одну боль-
шую семью. К семье примк-
нули и филиалы, и гости уни-
верситета. Каждый ощущал 
себя частичкой единого це-
лого, и от этого чувства ста-
новилось легко и хорошо на  
душе.

Руководство и гости вуза 
пожелали нашим преподава-
телям талантливых и умных 
студентов, успехов в педаго-
гической деятельности, но-
вых свершений и открытий. 
Главный результат непомер-
ных трудов учителя – выпу-
скник, достойно реализовав-
ший себя в жизни. Так что, 
дорогие студенты, не подве-
дите! Высокому уровню про-
фессионализма наших препо-
давателей нужно соответство-
вать! 

Анастасия Мехонцева
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– Хабибулла Туранович, как вы при-
шли к тому, что преподавание – сфера 
вашей жизни? Что этому поспособство-
вало?

– С чего все началось? Я учился в 
профильной школе, потом пошел за 
недостающими знаниями в техникум 
и в вечернюю школу рабочей молоде-
жи. Благодаря своим успехам с легко-
стью поступил в ТашИИТ и учился там 
только на «отлично». В тот момент я и 
не мог предположить, что стану препо-
давателем. 

Уже на втором курсе меня стали вы-
делять среди других как активиста и от-
личника, и я стал чаще находиться сре-
ди преподавателей. На судьбоносное 
решение повлиял доктор технических 
наук, профессор Алексей Дмитриевич 
Мошков, мой будущий научный руко-
водитель. По его рекомендациям я по-
ступил в аспирантуру Института меха-
ники Академии наук Узбекистана. Вся 
моя последующая жизнь была связана 
с этим высокообразованным, эрудиро-
ванным, всесторонне развитым, добро-
душным и культурным человеком с ши-
рокой душой – 1 октября 1969 года я 
был принят на преподавательскую ра-
боту в ТашИИТ. 

В 1970 году успешно защитил дис-
сертацию на соискание ученой степени 
кандидата технических наук. Мне уда-
валось совмещать преподавательскую 
деятельность с научной: в начале авгу-
ста 1979 года я в полном объеме завер-
шил диссертацию на соискание ученой 
степени доктора технических наук. Ре-
зультатом замечательной научной шко-
лы, которую я прошел, стало присвое-
ние в 1986 году ученого звания профес-
сора. 

– Почему вы решили преподавать 
именно в России?

– С 1986 по 1995 годы я занимал 
должность проректора по научной ра-
боте в ТашИИТ. Всегда поддерживал 
тех, кто стремился достичь желанных 
успехов в науке ответственность за них 
на себя. 

Перестройка 90-х годов коснулась 
и института. Работать в таких условиях 

Плоды науки

Хабибулла Туранович Туранов име-
ет более 200 научных работ. 

Среди них 5 монографий, 22 автор-
ских свидетельства, 4 патента РФ на 
изобретения, 20 свидетельств об офи-
циальной регистрации программы для 
ЭВМ ФИПС. 

Он является соавтором 8 учебных 
пособий, в том числе 3 учебных посо-
бий с грифом УМО машиностроитель-
ных специальностей вузов. 

Хабибулла Туранович подготовил 34 
кандидата и был научным консультан-
том 5 докторов технических наук. 

В 2008 году  НТС Свердловской же-
лезной дороги филиала ОАО «РЖД» РФ 
принято решение установить на рабо-
чих местах инженеров в отделениях до-
роги и службе программное обеспе-
чение по проверке расчетов и черте-
жей размещения и крепления грузов, 
разработанного доктором технических 
наук профессоромУрГУПС Х.Т Турано-
вым.

Каждый студент УрГУПС обязан знать тех людей, на чьих плечах ле-
жит будущее современной науки. Особенно, если такие люди разви-

вают свои теории на основе собственных научных исследований в сте-
нах родного вуза. И не просто знать об их деятельности. Более того – 
брать с них пример! Редакции «Магистрали» удалось побеседовать с из-
вестным ученым, научным исследователем, преподавателем УрГУПС Ха-
бибуллой Турановичем Турановым.

было трудно, но опускать руки не по-
зволяли ни душа, ни совесть. 

Ректорат пригласил меня работать 
в Россию. 30 августа 1997 г. я стал про-
фессором кафедры «Грузовая работа и 
подвижной состав» Сибирского госу-
дарственного университета путей сооб-
щения. За время работы в Новосибирске 
получил высшую награду министерства 
путей сообщения РФ – знак «Почетный 
железнодорожник».

– Получаете ли вы удовлетворение 
от работы?

– Конечно. Особенно, в работе с мо-
лодежью. Для меня это счастье: отда-
вать своим ученикам без колебаний то, 
что накопил кропотливым трудом! Об-
щеизвестную поговорку, которая гла-
сит: «Что посеешь, то и пожнешь», я ин-
терпретирую так: «посеешь пшеницу – 
получишь пшеницу, посеешь овес – и 
получишь овес». 

Образно говоря, вполне возможно, 
что среди этих «плодов» (учеников) мо-
гут быть и «колючки». 

Желаю своим ученикам доказать со-
стоятельность в науке и самостоятель-
ность при решении различных приклад-
ных задач, быть полезными обществу, 
не потерять общечеловеческие ценно-
сти в суете современного мира. Пусть 
они станут плодоносящими «деревья-
ми», а потомки будут пожинать их на-
учные плоды. 

– Как близкие и родные относятся к 
вашей деятельности?

– Положительно. Они рады, что я 
нашел себя в этом мире, что моя дея-
тельность оценивается по достоинству. 

Вы спросите: как успеваю написать 
столько книг и учебников? Я уверен, что 
все это передается через гены: моя мама 
была умнейшей женщиной! Учимся мы 
для того, чтобы потом передавать зна-
ния своим детям.

– Расскажите о том, как вы плани-
руете свой день, чему посвящаете боль-
шую часть времени?

– Я по натуре максималист. Кро-
ме науки меня ничего не интересует. 

Моим книгам нет аналогов, а чтобы на-
писать такую книгу, нужно много рабо-
тать, проводить собственные исследо-
вания. Поэтому большую часть време-
ни я занимаюсь наукой и публикация-
ми своих материалов в известных изда-
ниях (таких как «Наука», «Транспорт»). 
Я не жалуюсь на свое здоровье, чувст-
вую себя прекрасно, так что у меня мно-
го сил для работы. 

– Чем вы увлекаетесь помимо нау-
ки? 

Мой недостаток в том, что большую 
часть времени я посвящаю науке и ра-
боте. Но это одновременно и мое пре- >>
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имущество. Если бы я не занимался так 
много делом – не было бы такого ре-
зультата. Да, конечно, я хожу по музе-
ям, путешествую за границей, изучаю 
исторические места, историю России, 
смотрю интересные научные передачи 
по телевидению. Но основное время я 
посвящаю науке. 

– В сегодняшних условиях техниче-
скому ученому не так просто написать 
книгу и довести ее до публикации. Как 
вам это удается?

– Для меня не важно, какие сего-
дня условия, я не обращаю внимания 
на финансовые сложности. Я живу нау-
кой, поэтому пишу книги. Невозмож-
но преподавать дисциплину без учеб-
ника – нужно восполнить этот пробел. 
Так что условия для меня – не прегра-
да. Если я поставил цель написать учеб-
ник, довести его до публикации, то я это 
реализую. Я живу по принципу: «Не от-
кладывай на завтра то, что можно сде-
лать сегодня». Когда выходит моя оче-
редная книга – моей радости нет  
предела! 

– Вы выпустили более 200 научных 
трудов, 5 монографий, получили 22 ав-
торских свидетельства. Как вы совме-
щаете преподавание в университете и 
научную деятельность? 

– Благодаря тому, что я занимаюсь 
наукой, я имею возможность препода-
вать, передавать свои знания студентам. 
Я бы сказал, что благодаря сочетанию 
научной деятельности и преподавания 
можно добиться хороших результатов. 
И вы их видите.

Работая с молодежью, я чувствую, 
что молодею сам. Никогда о студенте 
не говорю плохо, даже если он учится 

удовлетворительно. Считаю, что сту-
дента нужно подбадривать, направлять 
на учебу, заинтересовывать. Именно это 
я всегда и делаю, потому что знаю свою 
обязанность – нести знания. Педагоги-
ческая деятельность должна сочетаться 
с человечностью. 

– У вас имеется 4 патента РФ на изо-
бретения. Расскажите подробнее о них. 

– Два патента посвящены перевоз-
кам опасных грузов (перекись водоро-
да) в цистерне. Третий патент раскрыва-
ет результаты моих исследований, свя-
занных с механизмами тормозных уст-
ройств вагона. Четвертый связан с те-
мой крепления груза. 

– Какая система образования луч-
ше: бывшая советская или наша, совре-
менная?

Я бы с удовольствием вернул совет-
скую систему образования и ту планку, 
которая тогда была. Советский уровень 
намного выше современного – я это 
знаю не понаслышке: сам учился в то 
время. Тогда недельная учебная нагруз-
ка доходила до 40 часов. 

Полностью поддерживаю мнение 
академика, ректора МГУ им. Ломоно-
сова В.А. Садовничего: «Если мы поте-
ряем ту высокую планку в качестве об-
разования, которая у нас была, то все 
наши остальные усилия будут напрас-
ными». В советское время было все-
го 300 университетов, а сейчас – более 
3000. О чем это говорит? Естественно, 
о снижении качества и массовости об-
разования.

– Что можете сказать о нынешней 
молодежи: есть ли у нее стремление к 
учебе и получению профессии?

Стремление у молодежи к учебе, не-
сомненно, есть. Студентов нужно на-
правлять на правильный путь, обра-
щать внимание на их способности. Так 
когда-то направили и меня. Молодежь 
только тогда будет стремиться к полу-
чению знаний, когда у них будет хоро-
ший учитель. А хороших учителей мало, 
так как государственной поддержки и 
достойного финансирования практиче-
ски нет. 

Приведу пример из жизни. На празд-
новании 100-летия МИИТа, где я был, 
зачитали указ царя Александра I. В нем 
говорилось, что профессура должна по-
лучать достойную зарплату! Научные 
деятели дают своим ученикам ценные 
знания при условии, что их труд финан-
сово поощряется государством. 

Студентам все свои силы следует 
приложить к учебе: надо учиться всей 
душой, стремиться к знаниям, мечтать 
об этом – одним словом, сделать все 
для того, чтобы как следует познать азы 
науки и добиться всего своим умствен-
ным трудом. 

– Какими личными и профессио-
нальными качествами должен обладать 
человек, чтобы быть хорошим препода-
вателем?

Профессиональными качествами об-
ладает только тот, кто работает в своей 
области, тот, кто живет своим делом, тот, 
кто самосовершенствуется, саморазви-
вается. Трудиться нужно ради будущего 
своей страны! Только в таком случае этот 
человек становится носителем и распро-
странителем ценных знаний, способству-
ет своим трудом развитию информаци-
онного богатства общества. 

Лилия Хабибрахманова

Марина Аркадьевна Журавская, 
директор департамента международных 
связей, кандидат технических наук, до-
цент кафедры «Управление эксплуата-
ционной работы»:

Моя педагогическая деятельность на-
чалась не так давно, с 2000 года. 

В сферу образования я пришла с 
производства – это, на мой взгляд, 
большой плюс, так как имею возмож-
ность дать своим студентам не только 

Наши профессионалы
Студент УрГУПС должен гордиться тем, что он учится у настоящих 

профессионалов своего дела. Мы решили предоставить вам возмож-
ность побольше узнать о педагогической деятельности, взглядах на 
жизнь и увлечениях наших преподавателей.

теоретические, но и практические зна-
ния и навыки. 

У меня есть несколько публикаций: 
учебно-методические пособия «Логисти-
ческие методы управления материаль-
ными потоками», «Организация рабо-
ты мультимодального терминала» и ме-
тодическое указание «Модели и методы 
управления цепями поставок». 

На данный момент есть желание на-
писать монографию или пособие по ло-

гистике – обязательно займусь этим в 
следующем году!

Свою работу я очень люблю. Когда 
вхожу в аудиторию и вижу несколько 
десятков горящих глаз – чувствую, что 
непременно должна поделиться самы-
ми ценными сведениями и умениями! 
Именно такая деятельность, основан-
ная на живом общении, приносит удо-
вольствие и радость.

Вот уже три года подряд мои студен-
ты радуют активным участием на кон-
ференциях, причем они не раз занимали 
призовые места. Я всегда готова помочь 
студентам устроиться на практику за ру-
беж. Это позволяет им расширить круго-
зор, что просто необходимо в быстрораз-
вивающемся мире.

Чем я занимаюсь помимо науки? 
Есть у меня довольно интересное хоб-

>>
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би. С 1998 года я начала серьезно увле-
каться астрологией, и этот интерес час-
то помогает мне найти выход из сложив-
шейся ситуации.

Я считаю, что всем нам необходимо 
бережно относиться к системе образова-
ния: не растрачивать накопленный опыт, 
а активно его применять. В советское вре-
мя мы были первыми в развитии науки 
и техники, а сейчас мы заметно отстаем 
(например, в скоростном магистральном 
транспорте). Это свидетельствует об уров-
не развития образования и науки. Каж-
дый должен выполнять свои обязанности 
честно и достойно, на все 100%!

Я хотела бы пожелать нашим студен-
там быть открытыми миру. Не лениться 
и всю жизнь самосовершенствоваться и 
стремиться к знаниям! Брать от жизни 
нужно все!

Татьяна Борисовна Исаева, стар-
ший преподаватель английского языка 
кафедры «Иностранные языки и меж-
культурные коммуникации»:

Моя педагогическая деятельность на-
чалась в 1980 году, когда я устроилась в 
школу учителем иностранного языка. 
В УрГУПС работаю уже 8 лет.

Со студентами мы участвуем в науч-
но-исследовательских конференциях, 
конкурсах, мероприятиях. К примеру, в 
2008 году мои ребята заняли второе ме-
сто на межвузовской олимпиаде по анг-
лийскому языку, а в 2009 году – первое 
место на олимпиаде университетского 
уровня. Есть у меня и личные награды: 
мне присуждено звание «Почетный ра-
ботник образования» и выдана медаль го-
сударственного образца. Под моей редак-
цией есть методическое пособие к кур-
совому и дипломному проектированию 
«English for Presentations», сборник до-
машних заданий «Видовременные фор-
мы глагола». Все лето я трудилась над 
пособием «Английский для логистов», 
его выход в свет планируется на октябрь.  
 От работы со студентами я получаю ис-
тинное удовольствие, молодею душой! 
Преподавательская деятельность вооб-
ще стимулирует: хочется постоянно со-
вершенствоваться как с профессиональ-
ной точки зрения, так и с физической. 

Всегда стараюсь выглядеть в соответст-
вии с модой и поддерживать себя в хо-
рошей форме. 

Мое хобби – садоводство. Просто 
обожаю ухаживать за своим садом и на-
блюдать, как все преображается на моих 
глазах. Люблю готовить, особенно из 
того, что выращено мной. Еще одна моя 
страсть – это уют дома: получаю боль-
шое удовольствие от процесса его обу-
стройства.

Что бы я сделала, если бы стала мини-
стром образования и науки? Несомнен-
но, пересмотрела бы план-программу по 
некоторым предметам. Я считаю неуме-
стным сокращение часов по иностранно-
му языку, ведь именно сейчас для моло-
дежи навыки общения на других языках 
просто необходимы. Кроме того, увели-
чила бы заработную плату преподавате-
лям. К сожалению, в наше время труд пе-
дагога оценивается не по заслугам.

Студентам хочется пожелать нау-
читься распределять правильно свое вре-
мя. В ваши годы надо успеть многое – 
будьте активны!

Юрий Никифорович Тундыков, 
доктор философских наук, профессор ка-
федры «Философия и культурология»:

Окончив факультет журналистики, я 
один год проработал в газете. В универ-
ситете с 1969 года, прошел все стадии – 
от ассистента до профессора.

В период с 1992 года по 2005 год я 
был заведующим кафедрой, в 1976 году 
за работу «Этика научного творчества» 
был награжден первой премией и ди-
пломом I степени правления всесоюзно-
го общества «Знание», а статья обо мне 
включена в энциклопедический справоч-
ник «Философы России». Я являюсь ав-
тором 53 научных публикаций. 

Какие изменения я бы внес в систе-
му образования? Считаю, что ЕГЭ нуж-
но было вводить постепенно, в смешан-
ной форме. К тому же, сейчас, к сожале-
нию, нет единой образовательной про-
граммы. Хотя, возможно, это плюс – есть 
из чего выбрать.

В моей жизни две отдушины – препо-
давание и охота. Причем вторая страсть 
заставляет меня все больше писать о ней! 

С юности я увлекаюсь спортом. К приме-
ру, в армии был отличником политиче-
ской и боевой подготовки, чемпионом 
части по легкой атлетике. В университе-
те стал чемпионом по бегу на 400 метров, 
а в 48 лет выиграл кросс.

Всем студентам желаю учиться, 
учиться и еще раз учиться! Жадно отно-
ситься к знаниям! А усердие должно по-
ощряться и вознаграждаться.

Владимир Паригорьевич Суетин, 
доцент, кандидат физико-математиче-
ских наук:

Педагогической деятельностью я за-
нимаюсь более 30 лет. За это время опуб-
ликовано более 50 моих научных и науч-
но-педагогических статей и учебных по-
собий. Был награжден памятными зна-
ками «50 лет УрГУПС» и «200 лет транс-
портному образованию России».

Удовольствие от работы, естествен-
но, я получаю. Особенно, когда вижу, что 
после прочитанного курса растет уровень 
образования студентов. Но на все это на-
кладывается неудовлетворенность раз-
мером заработной платы, увеличением 
нагрузки и сокращением числа часов для 
изучения общей физики.

В настоящее время резко упал уро-
вень преподавания естественных наук в 
школах, поэтому повсеместно вводит-
ся простейшее тестирование в качестве 
оценки знаний. К тому же резкое сокра-
щение количества часов для изучения ес-
тественных научных дисциплин в вузах 
и переход на бакалавриат будут способ-
ствовать снижению качества специали-
стов. Поэтому нужно принимать все воз-
можные меры для того, чтобы подобно-
го не случилось.

Большую часть времени я посвящаю 
науке. В свободное время занимаюсь 
спортом: зимой люблю кататься на лы-
жах, а летом – на велосипеде.

Студентам хочется пожелать боль-
шей самостоятельности и активности в 
получении знаний. Чем чаще студент бу-
дет обращаться к преподавателю за со-
ветами и рекомендациями по дисципли-
не – тем выше будет его профессиональ-
ный уровень в будущем. 

Беседовала Елена Пестерева

Марина Аркадьевна Журавская Татьяна Борисовна Исаева Юрий Никифорович Тундыков Владимир Паригорьевич Суетин

>>



6 Магистраль ▪ № 14 (158) ▪ октябрь 2011

век УЧисЬ!

И преподаватели, и аспи-
ранты, и студенты активно 
включаются в мир исследова-
ний и фактов, открывают для 
себя новые горизонты. При 
поддержке ректора УрГУПС 
А.Г. Галкина в прошлом учеб-
ном году был создан универси-
тетский семинар докторантов, 
на котором кандидаты наук 
могут выступить со своими 
докладами по поводу будущей 
докторской диссертации. Та-
кое пробное испытание очень 
полезно для научных иссле-
дователей: им и посоветуют, 
и покритикуют, и помогут на-
править деятельность в нуж-
ное русло. К тому же, на семи-
наре вполне удастся морально 
подготовить себя к предстоя-
щей защите, окунуться в атмо-
сферу дискуссии.

30 сентября, в день веры, 
надежды и любви, состоялось 
третье (второе в этом учебном 
году) заседание университет-
ского семинара докторантов. 
Семинар собрал в одной ауди-
тории не только преподавате-
лей и аспирантов нашего уни-
верситета – заседание прошло 
в режиме видеоконференции 
со всеми филиалами.

Цените знание!
О теории передачи информации, собаке породы си-

бирский хаски, поучительной истории с Томасом 
Эдисоном – в интервью с членом Совета докторан-
тов Анной Владимировной Волынской.

– Анна Владимировна, 
расскажите о вручении но-
утбука.

– Про заслуги пока го-
ворить рано, ноутбук вручи-

ли, скорее, авансом. В рамках 
моих научных исследований 
предстоит проведение ряда по-
левых экспериментов, поэтому 
ноутбук мне очень пригодится.

– Почему вы пошли в док-
торантуру?

– Защитив кандидатскую 
диссертацию, я осознала, что 
появились новые интересные 
идеи и вопросы, а главное – 
понимание того, как их мож-
но решить. 

К тому же, несколько ува-
жаемых мною ведущих уче-
ных нашего университета 
(прежде всего, мой руково-
дитель – профессор Б.С. Сер-
геев) порекомендовали мне 
продолжить работать в вы-

Семинар докторантов

Заседание открыл ректор 
УрГУПС А.Г. Галкин торже-
ственным вручением ноутбу-
ков активным участникам се-
минара и аспирантам-дого-
ворникам. Ноутбуки получи-
ли те, кто уже сделал доклад 
или записался на выступле-
ние. «Это должно способст-
вовать вашим активным на-
учным поискам», – заключил 
С.П. Баутин. 

Программа семинара со-
стояла из выступления кан-
дидата технических наук 
А.В. Волынской с докладом 
«Пробные эксперименты по 
изучению помех в каналах те-
леуправления железнодорож-
ного транспорта», который 
был подготовлен по резуль-
татам экспериментов, про-
веденных этим летом в рам-
ках исследований совмест-
но с УрО РАН по разработке 
альтернативных каналов те-
леуправления. Местом прове-
дения пробного эксперимен-
та стала шахта Центральная 
в городе Березовский Сверд-

ловской области, где приме-
няется электровозная откат-
ка породы. Анна Владими-
ровна сообщила, что данные 
исследования по сути явля-
ются продолжением разви-
тия кандидатской диссерта-
ции. Основные теоретические 
выкладки участники семина-
ра могли увидеть на слайдах 
презентации, подготовленной 
к докладу. Докладчик поэтап-
но рассказала о своих экспе-
риментах, привела фактиче-
ские подтверждения, сдела-
ла выводы по исследованию. 
В активное обсуждение ра-
боты включились все: и пре-
подаватели, и докторанты, и 
представители филиалов. Во-
просов было много, крити-
ки – тоже. Оживленная дис-
куссия, развернувшаяся в ау-
дитории, никого не могла ос-
тавить равнодушным. Каза-
лось, все так были увлечены 
бурным обсуждением, что ни-
кто не замечал времени. 

В целом, доклад был при-
знан интересным и перспек-

тивным. Анне Владимировне 
дали ряд советов для дальней-
шей работы над докторской 
диссертацией. «Я считаю, что 
каждый должен пройти через 
такое выступление» – сказа-
ла она в своем заключитель-
ном слове. И действительно: 
через такое испытание долж-
ны пройти все докторанты, 
ведь это настоящая проверка 
не только основных положе-
ний исследования, но и своих 
собственных сил. Очень мно-
го в нашей жизни значат уве-
ренность в себе, готовность к 
сложным ситуациям и адек-
ватное восприятие критики. 

Так что, дорогие студенты, 
научные деятели нашего уни-
верситета должны стать для 
вас примером. Редакция «Ма-
гистрали» советует посетить 
хотя бы один из таких семи-
наров. Кто знает: быть может, 
побывав на такой дискуссии, 
вы сами вдохновитесь какой-
нибудь научной идеей. Буду-
щее науки – в ваших руках! 

А. Мехонцева

УрГУПС всегда славился 
достижениями в раз-

ных сферах деятельно-
сти: яркая обществен-
ная жизнь, спортивные 
награды, научные откры-
тия. Особое внимание ру-
ководство университета 
уделяет науке. 

>>
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нологических процессов, про-
текающих в устройствах авто-
матики на железнодорожном 
транспорте. Тема моей канди-
датской диссертации звучит 
так: «Автоматизация контро-
ля напольных устройств СЦБ».

Как и любой аспирант, я 
изучаю тонны литературы по 
теме моей кандидатской дис-
сертации, пишу и публикую 
научные статьи, участвую в 
конференциях. И, конечно 
же, работаю над самой дис-
сертацией. В этой деятельно-
сти меня поддерживает мой 
научный руководитель Васи-
лий Леонидович Федяев.

– Расскажи о своих увле-
чениях.

– Кроме обучения в аспи-
рантуре я занимаюсь препо-
даванием: веду специальные 

Аспирант и предприниматель
О своих планах на буду-

щее редакции «Маги-
страли» рассказал аспи-
рант ЧИПС Александр Ко-
стров, которому тоже 
за заслуги в учебе был 
вручен ноутбук.

дисциплины – «электропи-
тание устройств АТМ» и «ос-
новы автоматики и телеме-
ханики» на отделении АТМ 
факультета СПО в ЧИПС. 
Кроме того, я руковожу соб-
ственной фирмой. Мы рабо-
таем в сфере информацион-
ных технологий (интернет-
разработки и интернет-мар-
кетинг).

– Каким ты видишь свое 
будущее?

– Поскольку я являюсь ас-
пирантом-договорником, то 
планирую в срок закончить 
и защитить свою кандидат-
скую диссертацию. А в даль-
нейшем – всецело посвятить 
себя науке. 

Лилия Хабибрахманова

бранном научном направле-
нии. 

Поздравления друзей с 
успешной защитой канди-
датской звучали пример-
но так: «Поздравляем, нако-
нец-то для тебя все закончи-
лось!» Мириться с такой фор-
мулировкой я не хочу, так что 
встаю на новый путь научных 
исследований. 

Поэтому я представи-
ла экспертному совету уни-
верситета развернутый план 
докторской диссертации, от-
ветила на заданные вопросы 
и была зачислена в докторан-
туру.

– Какие у вас планы на бу-
дущее?

– Для начала хотелось бы 
защититься в срок, а там – по-
смотрим.

– Чем вы увлекаетесь по-
мимо занятия в докторанту-
ре?

– Катаюсь на горном ве-
лосипеде. Кроме того, у меня 
есть замечательная соба-
ка породы сибирский хаски, 
обученная работе в упряжке. 
Зимой мы катаем детишек, а 
летом обязательно трениру-
емся: бегаем на длинные дис-
танции, чтобы быть в хоро-
шей спортивной форме.

– Над чем вы работаете на 
данный момент?

– Вообще я занимаюсь 
одной из самых интересных 
и востребованных наук – тео-
рией передачи информации. 

Основная проблема свя-
зи – помехи, которые дейст-
вуют в канале связи и разру-
шают передаваемую инфор-
мацию. По мере развития ин-
дустриальной деятельности 
человечества уровень помех 
только растет. 

Если раньше системы свя-
зи работали при отношении 
уровня полезного сигнала к 
уровню помехи, намного пре-
вышающем единицу (напри-
мер, в телефонии – как мини-
мум в 30–40 раз), то сегодня 
такая комфортная ситуация 
встречается крайне редко. 

Поэтому на повестке дня – 
разработка систем, работаю-
щих в условиях, когда полез-
ный сигнал соизмерим с по-
мехой и даже меньше. В та-
кой ситуации нет другого 
способа обеспечения надеж-
ной связи, кроме адаптации 
полезного сигнала к помехе. 
Для того чтобы это реализо-
вать, надо исчерпывающим 
образом исследовать самые 
разнообразные помехи. 

Возникает вопрос: поме-
хи носят случайный харак-

тер, как же их исследовать? 
Дело в том, что случайные 
помехи подчиняются неслу-
чайным закономерностям. 
Спектральные, статистиче-
ские, корреляционные ха-
рактеристики случайных по-
мех проявляют неслучайный 
характер. 

Это обстоятельство мож-
но и нужно использовать для 
адаптации полезных сигналов 
к помехам. 

Все сказанное относится 
в первую очередь к железно-
дорожному транспорту. С од-
ной стороны, на нем беспре-
цедентно высок уровень по-
мех, который к тому же по-
стоянно растет; с другой – мы 
должны обеспечить практи-
чески стопроцентную надеж-
ность передачи информации 
в системах, обеспечивающих 
безопасность движения. 

– Что вы можете посове-
товать нашим студентам?

– Расскажу одну поучи-
тельную историю. 

Однажды великий амери-
канский изобретатель Томас 
Эдисон был приглашен дать 
консультацию по поводу не-
исправности мощного элек-
трогенератора, простой ко-
торого приносил большие 
убытки. Обойдя несколько 

раз вокруг, что-то послушав 
и потрогав, Эдисон начер-
тил мелом крестик на корпу-
се генератора и порекомен-
довал вскрыть корпус имен-
но в этом месте. Когда корпус 
вскрыли, то обнаружили де-
фекты изоляции – образова-
лись короткозамкнутые вит-
ки, поэтому генератор пере-
гревался и терял мощность. 
Владельцам достаточно было 
просто обновить изоляцию – 
и электрогенератор пришел в 
норму. 

– Огромное спасибо, мис-
тер Эдисон! Назовите, пожа-
луйста, сумму вашего гонора-
ра, – сказал директор фирмы.

– Тысяча один доллар, 
сэр, – ответил Эдисон.

– Конечно, конечно, мис-
тер Эдисон! Но почему такая 
странная сумма?

– Один доллар – за то, что 
я начертил мелом крестик, и 
тысяча долларов – за то, что 
я знаю, где начертить.

Вот так ценится знание! 
В тысячу раз больше, чем 
простой механический труд. 
Именно знание наши сту-
дент и должны унести с со-
бой из стен alma mater, ведь 
это единственное, что дается 
«без меры, без веса», как го-
ворил Сократ: сколько смо-
жешь, столько и уноси. 

– Александр, как ты ре-
шил стать аспирантом?

– Интересоваться научной 
деятельностью я начал еще до 
поступления в УрГУПС. Учась 
на факультете СПО Челябин-
ского института путей сооб-
щения, я участвовал в различ-
ных студенческих конферен-
циях и НОУ. Окончательно я 
определил свое научное буду-
щее тогда, когда наш препода-
ватель в УрГУПС Сергей Ва-
лентинович Бушуев объяснил, 
какие горизонты перед нами 

открывает аспирантура. На 5 
курсе я выбрал научную об-
ласть, и сразу после оконча-
ния университета в 2010 году 
сдал вступительные экзамены 
в аспирантуру.

– С чем связана твоя уче-
ба в аспирантуре?

– Я обучаюсь в аспиранту-
ре по специальности «Автома-
тизация и управление техноло-
гическими процессами и про-
изводствами (по отраслям)» 
– работаю над изучением тех-

>>
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Дарья Кудрявцева, ФУПП:
Уже третий год подряд я про-

хожу практику на вагонном уча-
стке горьковского филиала ОАО 
«ФПК» в Ижевске и собираюсь 
вернуться туда по окончании уни-
верситета.

После второго курса прак-
тика была учебная, поэтому то-
гда я смогла лишь бегло ознако-
миться с основными подразделе-
ниями. На третьем году обучения 

меня уже официально трудоустроили на работу инженером 
по нормированию и стимулированию труда. Ответственность 
была огромная: любая ошибка могла привести к тому, что ра-
ботнику неправильно будет начислена заработная плата. Со-
трудники отдела отнеслись ко мне с пониманием и помогали 
в делах. Тогда же мне удалось немного ознакомиться с секто-

ром экономики. Этим летом я хотела побольше узнать об ор-
ганизации работы вагонного участка, а также познакомится 
поближе с его коллективом. Это у меня получилось!

Я понаблюдала за работой резерва проводников, бухгалте-
рии, пункта технического осмотра. К сожалению, мне не уда-
лось применить знания, полученные в университете, одна-
ко мне было очень интересно познакомиться с работой дру-
гих профессий. 

Работа на железной дороге в первую очередь подразуме-
вает дисциплинированность и ответственность. Говорят, ини-
циатива наказуема, но и без нее продвижений по карьерной 
лестнице не видать! 

В этом году я попробовала работать самостоятельно. Пер-
вое время было очень тяжело и страшно сделать что-то не так. 
Но я справилась со всеми сложными ситуациями! Практика 
очень важна для каждого студента: она дает шанс увидеть ра-
боту изнутри, столкнуться с трудностями и научиться их пре-
одолевать.

27 сентября состоялась четвертая 
студенческая научно-практическая кон-
ференция «Производственная практика 
как элемент формирования специалиста. 
Итоги производственной практики 2011 
года». В ней приняли участие студенты 
5 курса, прошедшие практику на желез-
нодорожных предприятиях, и препода-
ватели кафедры «Путь и ж.д. строитель-
ство». Повестка конференции была сле-
дующей: доклады семи студентов по те-
матике конференции, лекция к.э.н. С.В. 
Юрина «Производственная практика как 

Испытание практикой
Поступая в УрГУПС, мы все планируем работать по выбранной спе-

циальности. Еще бы: будущая профессия кажется интересной и 
перспективной, ближайшее пятилетие после получения диплома пред-
ставляется быстрым восхождением по карьерной лестнице, вся жизнь 
видится в ярких красках. Студент мечатает: «Эх, поскорее бы закон-
чить учебу и заниматься любимой деятельностью!» Но одно дело – по-
знавать теоретическую сторону производства, а совсем другое – по-
пасть на практику и увидеть весь процесс изнутри.

способ формирования инженера-путей-
ца», подведение итогов научно-практи-
ческой конференции.

Как сообщил С.В. Юрин, к данной 
конференции студенты готовились с вес-
ны. Именно тогда они были отправлены 
на производственную практику в разные 
города, «на великие стройки века». 

И. Суслов, А. Искин. А. Родионов, 
А. Табынщиков, А. Садиоков, Е. Пара-
нин, В. Васильев выступили с докладами 
по своей практике. Каждый доклад со-
провождался презентацией, слайды ко-

торой демонстрировали поэтапную дея-
тельность на предприятии. Так, студент 
группы СЖД-527 А. Родионов поведал о 
строительстве 500-километровой маги-
страли для олимпиады в Сочи. Именно 
там он проходил практику. Строитель-
ство олимпийских объектов – масштаб-
ный проект, от которого зависит будущее 
России. А. Искин сделал доклад о возве-
дении подпорной стены для укрепления 
речной насыпи. Он тоже проходил прак-
тику недалеко от города Сочи.

А. Табынщиков рассказал о подго-
товке проектно-сметной документации, 
о топографической съемке, об обработ-
ке данных при помощи САПР и графи-
ческих редакторов. А. Садиоков прохо-
дил практику в техническом отделе, по-
этому он представил слушающим доклад 
о технической документации. 

Доклады ребят были очень интерес-
ными. Каждый из них окунулся в атмо-
сферу производственной деятельности, 
почувствовал себя настоящим работни-
ком железной дороги. Радует, что разо- 
чарований у ребят нет. Многие хотели 
бы вернуться туда, где они проходили 
практику, уже на постоянную работу. Все 
в один голос заявляли, что узнали мно-
го нового на производстве, столкнулись 
с определенными трудностями, но смог-
ли справиться с ними. 

Конференция стала своего рода ре-
петицией по дипломному проектирова-
нию. Умение выступать перед аудитори-
ей, грамотно выражать свои мысли важ-
ны для будущего специалиста. Кроме 
того, конференция по производственной 
практике должна помочь ребятам опре-
делиться с тематической направленно-
стью дипломных проектов. 

Пятый курс – сложное, переходное 
время для студентов. Впереди – совсем 
другая жизнь, наполненная уже по-на-
стоящему взрослыми заботами. Успехов 
вам, дорогие пятикурсники! 

А. Мехонцева

>>
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перспектива

Программа мероприятий 
была следующей: круглые 
столы, посвященные актуаль-
ным проблемам современной 
России, отчетно-выборная 
конференция свердловско-
го регионального отделения 
всероссийской партии «Еди-
ная Россия».

Во встрече со студентами 
из разных вузов Екатеринбур-
га приняли участие руководи-
тель регионального исполни-
тельного комитета С.В. Нико-
нов, исполняющий обязанно-

Твоя страна – твой дом
5 октября в выставочном зале «Екатеринбург-EXPO» 

состоялось мероприятие, посвященное проблемам 
молодежи, жизни на Урале и национальной безопасно-
сти нашей страны. 

сти министра инвестиций и 
развития Свердловской об-
ласти В.А. Довженко, депу-
тат Областной Думы С.В. Че-
пиков. В течение дня дейст-
вовало три конференц-зала с 
разными темами для обсуж-
дения: «Наши города для мо-
лодых», «Время жить и рабо-
тать на Урале», «Безопасность 
нашего поколения». Круглый 
стол проходил в форме «во-
прос-ответ». Целью обсужде-
ния было обобщение идей и 
мнений относительно данных 

проблем. Я, как непосредст-
венный участник круглого 
стола «Национальная безо-
пасность», поделюсь с вами 
впечатлениями о прошедшем 
мероприятии.

Обсуждение темы нача-
лось не очень активно: сту-
денты стеснялись, не ре-
шались говорить о пробле-
мах своих небольших горо-
дов. Депутаты же посвящали 
много времени разговорам о 
вредных привычках и об оз-
доровлении нации. 

Нас пытались склонить в 
основном к обсуждению тем 
наркомании, курения и алко-
голизма, но молодежь с ка-
ждым разом настойчивее за-
давала вопросы, связанные 
с трудоустройством, отсут-
ствием физкультурно-оздо-
ровительных комплексов и 
развитой инфраструктуры в 
городах области, нехваткой 
квалифицированных препо-
давателей в школах. Участни-
ки круглого стола обозначи-
ли проблему, на мой взгляд, 
самую главную – отсутствие 
патриотизма и националь-
ной идеи у нынешнего поко-
ления. Я считаю, что нацио-
нальную идею должны фор-
мировать, в первую очередь, 
институт семьи и институт 
образования.

Тема круглого стола плав-
но перетекла в русло качест-
ва образования. В День учи-

теля это казалось очень ак-
туальным: студенты говори-
ли об отсутствии преподава-
телей-патриотов в школах 
страны. Педагогов старой за-
калки, которые считают сво-
им долгом не только научить 
студентов своей дисциплине, 
но и стать Учителем по жиз-
ни для молодого человека, 
воспитать в нем достоинство, 
честь, совесть, – осталось со-
всем не много. 

Лично на меня предста-
вители власти произвели хо-
рошее впечатление. Они при-
зывают нас быть активными 
в жизни страны, уверяют, что 
их работы недостаточно – не-
обходимо, чтобы люди прояв-
ляли свою гражданскую пози-
цию, открыто обозначали про-
блемы. Каждый должен давать 
себе четкий ответ на вопрос: 
«Чем на деле я помог государ-
ству?» Все мы можем ругать и 
осуждать современную власть, 
а разобраться в ситуации же-
лают лишь немногие.

Пока ты сам не осознаешь, 
что твоя страна – это твой дом, 
который требует ухода, уваже-
ния и любви, в ней не настанет 
порядок. Твоя активная граж-
данская позиция может изме-
нить многое. Мы, новое поко-
ление, в силах изменить буду-
щее нашей великой страны! 

Елена Пестерева,
Лилия Хабибрахманова

Дарья Пермякова, СФ:
Я проходила практику в дирек-

ции инфраструктур центра диагно-
стики и мониторинга инженерно-
геологической базы. Моя деятель-
ность в основном была связана со 
строительством железных дорог. 

Определенной профессии не 
освоила, так как занималась всем 
понемногу. Знания, которые полу-
чила на практических занятиях и 
на геодезической практике, приго-

дились на производстве. Поэтому проблем в работе я не испы-
тывала и чувствовала себя отлично на новом месте!

Коллектив хорошо относился к практикантам и с удовольст-
вием помогал в освоении профессий. После получения диплома 
я хочу найти  работу, которая более связана с моей специально-
стью – «промышленное и гражданское строительство».

Максим Макаров, 
ФУПП:

Практику я проходил по 
месту жительства – на станции 
«Янаул» республики Башкор-
тостан. Осваивал профессию 
составителя поездов. Я узнал 
много нового и приобрел цен-
ные навыки!

Практика мне очень помог-
ла в дальнейшей деятельности. 
Сейчас я работаю составителем 

поездов на железнодорожной станции Екатеринбурга. 
После окончания УрГУПС планирую остаться в городе и 

работать по специальности.
Я очень доволен своей производственной практикой и счи-

таю, что такой опыт необходим каждому! 

>>
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28 сентября 2011 года в Екатерин-
бурге состоялся научно-технический 
совет (НТС) «Вопросы проектирования 
интеллектуальных электрических се-
тей». НТС был организован ОАО «Инже-
нерный центр энергетики Урала», и при 
этом получил статус НТС ОАО «Энерго-
стройинвест-Холдинг». Председателем 
стал главный инженер ОАО «Инженер-
ный центр энергетики Урала» П.Б. Пив-
ник, секретарем – начальник производ-
ственно-технического отдела дирекции 
«Энергосетьпроект» ОАО «Инженерный 
центр энергетики Урала», доцент кафед-
ры электрических машин УрГУПС, к.т.н. 
А.А. Косяков. УрГУПС на НТС представ-
лял также доцент кафедры «Электро-
снабжение» транспорта, к.т.н. И.П. Не-
угодников.

Целью НТС было рассмотрение во-
просов проектирования и опыта экс-
плуатации современных систем управ-
ления, передачи информации, релейной 
защиты, силового оборудования интел-
лектуальных электрических сетей.

В ходе совета было заслушано 11 
докладов, подготовленных специали-
стами проектных организаций, высших 
учебных заведений и заводов-изготови-
телей оборудования интеллектуальных 
электрических сетей. 

НТС открыл П.Б. Пивник докладом 
о структуре интеллектуальных электри-
ческих сетей и роли ОАО «Инженерный 
центр энергетики Урала» в проектиро-
вании и обследовании интеллектуаль-
ных электрических сетей, а также о пер-
спективах применения технологий ин-
теллектуальных электрических сетей во 
всем технологическом цикле выработ-
ки и распределения электроэнергии – от 
генерации электроэнергии до конечных 
потребителей электроэнергии, промыш-
ленных и бытовых.

Во вступительн ом слове директор 
«Энергосетьпроект» А.В. Бабин опи-
сал текущие проекты дирекции «Энер-
госетьпроект» в области проектирова-
ния интеллектуальных электрических 
сетей.

Научно-технический совет
Студент привык думать, что научной деятельностью занимаются исключительно в вузах и в научно-исс-

ледовательских институтах. На самом деле, все ведущие компании России часть бюджета планируют на 
научные исследования, проводят у себя научно-технические конференции, советы и конкурсы. Конечно, бюд-
жеты российских компаний на науку не соизмеримы, например, с бюджетом «Simens», но, тем не менее, нам 
есть куда стремиться. Научное направление в современном мире очень популярно и достойно финансирует-
ся на крупных предприятиях, поэтому молодое поколение имеет все возможности для того, чтобы вывести 
Россию в лидеры на международной арене. В этом номере мы публикуем статью участника научно-техниче-
ского совета ОАО «Инженерный центр энергетики Урала» доцента УрГУПС А.А. Косякова. Надеемся, что по-
сле ее прочтения студент другими глазами посмотрит на научную деятельность и, возможно, проявит же-
лание и интерес к этой востребованной сейчас сфере. Будущее России – за наукой!

Доклад главного специалиста отде-
ла релейной защиты, управления и свя-
зи дирекции «Энергосетьпроект» ОАО 
«Инженерный центр энергетики Ура-
ла», доцента кафедры автоматизирован-
ных электрических систем УрФУ, к.т.н. 
В.А. Липаткина был посвящен страте-
гии дирекции «Энергосетьпроект» ОАО 
«Инженерный центр энергетики Урала» 
в программе создания интеллектуальных 
электрических сетей (Smart Grid). В док-
ладе были приведены основные отличия 
интеллектуальных электрических сетей 
от сетей предыдущих поколений, рас-
смотрено основное оборудование интел-
лектуальных электрических сетей, опыт 
дирекции «Энергосетьпроект» по проек-
тированию интеллектуальных электри-
ческих сетей.

В докладе начальника инженерно-
технического центра ОАО «Институт 
«Энергосетьпроект» В.В. Костенко был 
описан опыт нормативно-методическо-
го обеспечения проектирования интел-
лектуальных электрических сетей и про-
ектирования отдельных электросетевых 
объектов, рассмотрены подходы к соз-
данию единого информационного про-
странства управления данными в элек-
троэнергетике, в частности, создания ав-

томатизированной системы технологиче-
ского управления ОАО «ФСК ЕЭС». Так-
же доклад В.В. Костенко был посвящен 
описанию подходов к созданию систем 
автоматического регулирования напря-
жения и реактивной мощности в магист-
ральных и распределительных сетях.

Доклады заместителя директо-
ра центра АСУ ТП ЗАО «НОВИНТЕХ» 
А.В. Чаркина и начальника сектора ус-
тойчивости и ПА ЗАО «Сибирский 

Участники НТС

П.Б. Пивник

>>
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ЭНТЦ» С.А. Абакумова были связаны с 
проблемами проектирования интеллек-
туальных электрических сетей на объек-

тах электроснабжения Эльгинского гор-
но-обогатительного комплекса и ВЛ 500 
кВ Саяно-Шушенская ГЭС – Новокуз-
нецкая (Кузбасская).

Доклад начальника техническо-
го отдела ЗАО «Тяжпромэлектромет» 
В.Ю. Петрова был посвящен вопросам 
проектирования и эксплуатации силово-
го оборудования интеллектуальных элек-
трических сетей – статических тиристор-
ных компенсаторов на объектах стале-
плавильного производства. В ходе докла-
да и дискуссии были рассмотрены вопро-
сы обеспечения качества электроэнергии 
при применении силового оборудования 
интеллектуальных электрических сетей, 
основным недостатком которого являет-
ся включение большого количества нели-
нейных элементов, искажающих форму 
тока в электрических сетях, что негатив-
но влияет на работу конечных потреби-
телей, распределительных сетей и объек-
тов генерации электроэнергии.

Опыт разработки и производства со-
временного оборудования интеллекту-
альных электрических сетей – оптиче-
ских трансформаторов тока – был пред-
ставлен в докладе главного технолога 
НПК «Оптолинк», к.т.н. А.А. Дикевича.

Серия докладов представителей ООО 
«Прософт-Системы» – начальника отде-
ла энергосвязи А.Г. Чиркова, начальни-
ка отдела проектирования А.А. Москале-
ва, ведущего инженера-проектировщика 
И.З. Хусяинова была посвящена опыту 
проектирования и обслуживания систем 
сбора и передачи информации, автомати-
зированных систем управления технологи-
ческими процессами электрических стан-
ций и подстанций, применения оборудова-
ния высокочастотной связи для релейной 
защиты и противоаварийной автоматики.

В ходе НТС выступили генеральный 
директор ОАО «СевЗап НТЦ», к.ф.-м.н. 
Т.Р. Нигматулин, начальник опытного 
полигона «Цифровая подстанция» ОАО 
«НТЦ Электроэнергетики» С.Г. Попов, 
начальник отдела релейной защиты, ав-
томатики и связи ЗАО «Тяжпромэлек-
тромет» Н.В. Гомолко, специалисты ди-
рекции «Энергосетьпроект» ОАО «Ин-
женерный центр энергетики Урала» – за-
меститель директора дирекции по про-
изводству А.А. Кунгурцев, начальник 
отдела релейной защиты, управления 
и связи, к.т.н. В.А. Смирнов, начальник 
производственно-технического отдела, 
к.т.н. А.А. Косяков, главный специалист 
производственно-технического отдела 
Н.П. Лукьяненко, главные специалисты 
отдела релейной защиты, управления и 
связи М.С. Овчинников, Т.М. Лангборт, 
Е.И. Иванова.

В заключительном слове итоги рабо-
ты НТС подвели главный инженер ОАО 
«Инженерный центр энергетики Ура-
ла» П.Б. Пивник и директор дирекции 
«Энергосетьпроект» ОАО «Инженерный 
центр энергетики Урала» А.В. Бабин. 

Доцент кафедры электрических машин
А.А. Косяков

В.В. Костенко

А.А. Москалев

А.А. Косяков

Всего в НТС приняли участие 77 
специалистов 17 организаций из Екате-
ринбурга, Челябинска, Москвы, Санк-
т-Петербурга, Новосибирска, Зелено-
града, Тюмени и Сургута – работники 
УрФУ, УрГУПС, ОАО «Инженерный центр 
энергетики Урала», ОАО «Энергострой-
инвест-Холдинг», ОАО «ФСК ЕЭС», ОАО 
«Тюменьэнерго», ОАО «СО ЕЭС», ЗАО 
«НОВИНТЕХ», ОАО «Институт «Энерго-
сетьпроект», ОАО «НТЦ Электроэнер-
гетики», ОАО «ВНИИР», ОАО «СевЗап 
НТЦ», ЗАО «Сибирский ЭНТЦ», НПК 
«Оптолинк», ЗАО «Тяжпромэлектро-
мет», ООО «Прософт-Системы», ЗАО 
ИСК «Союз-Сети».

>>
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Германия – новый Вавилон,  
или как преодолеть все  
трудности на пути к мечте
Получив образование инженера, я 

привык познавать окружающую сре-
ду как набор проблем, которые необ-
ходимо решить. Первая проблема, воз-
никающая в голове студента – это язы-
ковой барьер. Как я поеду учиться, ска-
жем, в Германию, если я даже не знаю, 
как по-немецки выяснить путь до уни-
верситета? И это не единственная про-
блема, для решения которой необходи-
мо приложить усилие. 

Язык невозможно выучить ни в шко-
ле, ни в университете, ни на курсах, если 
не иметь цель. Давайте представим на се-
кунду, что от возможности учиться и ра-
ботать в международной среде нас отде-
ляет только знание языка (забегая впе-
ред, скажу, что так и есть). Чего я ли-
шаюсь? Иностранного опыта в профес-
сиональном плане, новых знакомств, 
карьеры в интернациональных компа-
ниях, вечеринок и праздников в моло-
дежной среде других стран. Но все лег-
ко исправить: пять месяцев усилий – и 
испанский в вашем распоряжении. До-
бавим еще 12 недель – и вот вы отлич-
но разговариваете на немецком и фран-
цузском. Если вы уверены, что не распо-
ложены к языкам – забудьте, это типич-
ное заблуждение. Главное – знать, чего 
мы лишаемся, не выучив язык. А уж нам, 
екатеринбуржцам, вообще не приходит-

Инструкция из Германии
В редакцию «Магистрали» пришло письмо. Нет, это не очередная офи-

циальная бумага. И даже не приглашение на торжественное меро-
приятие. Это – рассказ Александра Кузнецова о том, как он, воспитан-
ник УрГУПС, стал полноправным германским студентом. А точнее, о том, 
как… Так, стоп! Сохраним интригу. 

ся жаловаться, поскольку в нашем горо-
де можно получить международный сер-
тификат практически по любому языку. 

Вторая проблема – где взять деньги. 
Страховка, проживание, питание, одеж-
да, плата за обучение... Не каждая семья 
может позволить себе отдавать за обуче-
ние ребенка тысячу евро в месяц, а то и 
больше. И не надо! Если мы хотим быть 
самостоятельными и не зависеть от ро-
дителей, то все, что нужно – это грамот-
но оформить резюме, рекомендации и 
целую стопку бумаг. Вся эта бумажная 
волокита стоит того, поверьте! 

Если конкретнее, то вот несколько 
способов бесплатно учиться в Германии. 
Начнем с того, как это сделал я. 

Способ первый – «Erasmus Mundus». 
Все, что нужно сделать: 
1) перейти по ссылке: http://eacea.

ec.europa.eu/erasmus_mundus/results_
compendia/selected_projects_action_1_
master_courses_en.php 

2) выбрать курс по специальности 
или схожей с ней;

3) изучить сайт программы (требо-
вания и сроки);

4) начать готовить документы и 
учить необходимый язык.

Выполнив эти четыре пункта, вы 
обеспечите себе стипендию фонда ЕА-
СЕА. Этот фонд покрыл все мои расходы 
на обучение, страховку, жилье, питание 
и даже переезд. То же самое он сдела-
ет и для мотивированных студентов лю-
бого вуза любой страны. Если перевести 
все в цифры, то моя стипендия составля-
ет 1 тысячу евро в месяц. При этом я не 
плачу за обучение (4800 евро в год оп-
латил фонд) и не оплачиваю страховку. 
Кроме того, фонд предоставляет едино-
временные выплаты 2 раза за весь срок 
обучения (2 года) в размере 5000 евро и 
3000 евро. 

Способ второй – Deutscher Akademi-
scher Austausch Dienst. 

Этот способ был проверен моими 
друзьями. Механизм абсолютно тот же, 
правда стипендия уже значительно мень-
ше. Но по-прежнему можно рассчиты-
вать на независимость от родителей. Ах 
да, еще сайт теперь другой: http://www.
daad.ru/. Кроме того, существует мно-

жество фондов и организаций, как ча-
стных, так и государственных, которые 
рады помочь подрастающим инженерам 
и экономистам в начале их пути. Интер-
нет – инструмент, которым в наши дни 
умеют пользоваться почти все.

Третья проблема, которая встает пе-
ред желающим учиться в Германии – 
это успеваемость. Работодатель в Герма-
нии смотрит не только на средний балл 
в университете, но и на успеваемость в 
школе, и чтобы попасть на программу, 
нужно иметь оценки чуть выше средних 
(особенно по математике). Но оценки 
не решают вашу судьбу. Важно показать 
заинтересованность в получаемом обра-
зовании: публикации, конкурсы, олим-
пиады повысят ваши шансы. Лично мне 
помогла моя деятельность в BEST, ло-
кальная группа которой уже 13 лет дает 
шанс почувствовать вкус к яркой жизни 
и поверить в то, что ничего невозмож-
ного нет.

Проблема номер четыре – резюме, 
рекомендации, справки. Нужно четко 
понимать, что бюрократический аппа-
рат за рубежом представлен во всей кра-
се. С вас могут спросить все, что угодно, 
начиная от рекомендации двух профес-
соров на английском и заканчивая такой 
неприятной справкой, как «Transcript of 
Records», которая по сути является кам-
нем преткновения в интеграции систем 
образования (для ее составления необ-
ходимо перевести часы, потраченные на 
изучение определенной дисциплины, в 
кредиты ECTS, а это при постоянно ме-
няющихся планах не всегда возможно). 
Кроме того, в Германии нет системы, ко-
торая унифицировала бы оценки, полу-
ченные в России. Как правило, отбороч-
ные комиссии идут на уступки и прини-
мают переводы зачетных книжек. Но для 
особо привередливых (мой случай) су-
ществуют таблицы перевода часов в кре-
диты, а оценки можно оставлять в рос-
сийском формате, расписав их значение. 
Чтобы составить Transcript, вам необхо-
димо обратиться к заведующему кафед-
рой или в деканат и попросить учебный 
план, в котором указано количество ча-
сов, отведенное на изучение дисциплин. 

Резюме – дело всей жизни. Я начал 
писать свое резюме еще в 11 классе. Но 
это тема отдельной статьи. В любом слу-
чае, резюме стоит отдать на проверку ва-
шему преподавателю по иностранному 
языку.

Пятая проблема – сроки. Для того, 
чтобы принять участие, например, в ма-
гистерской программе, нужно иметь за-
конченный бакалавриат в России. В Гер-
мании бакалавриату предпочитают спе- >>
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циалитет. Когда я подал заявку, мне ос-
тавался один год обучения на специали-
тете, поэтому меня взяли с условием, что 
я позже дошлю заверенный перевод ди-
плома. Моим предшественникам из Ива-
новского энергетического университета, 
выпускникам этой программы, повезло 
меньше: их не взяли по результатам ба-
калавриата, и они поступили в магистра-
туру в родном университете. Спустя год 
их заявка все же прошла.

Когда все преграды позади
Моя программа «Erasmus Mundus 

Mas ter in Mechatronic and Micro-Me-
cha tronic Systems (EU4M)» была соз-
дана в рамках объединения потенциа-
лов трех европейских университетов – 
ENSMM (Франция), Hochschule Technik 
und Wirtschaft (Карлсруэ, Германия) и 
Universidad de Oviedo (Хихон, Испания). 
Любой участник может выбрать 2 уни-
верситета из консорциума, чтобы полу-
чить в них титул магистра. 

Это программа двойных дипломов: 
вы получаете диплом на двух языках, 
вне зависимости от того, в какой имен-
но стране будет проходить защита. Сам 
диплом пишется на предприятии, где вам 
выплачиваются дополнительные день-

Ни за что на свете не за-
буду эту атмосферу! Улыбаю-
щиеся жители, белоснежные 
голуби, красивейшие средне-
вековые здания, бесчислен-
ные магазинчики, бесконеч-
ный аромат свежих цветов и 
вкусностей… Но все это – не 
больше, чем красивая обертка 
для конфетки. Причем одной 
из самых лучших конфет, ко-
торые я когда-либо ел! 

Организаторы локальной 
BEST-группы Кракова каж-
дый день и каждый час де-
лали все, чтобы мы запомни-
ли это лето на всю жизнь. И у 
них получилось! 

Начнем с академической 
части. В Польше, собственно, 
мы занимались созданием так 
популярной сейчас 3D-ани-
мации. Мы побывали в му-
зее, в котором располагалась 
большая 3D-модель Кракова, 

ги за работу, либо в университете, если 
вы считаете, что больше ориентирова-
ны на исследования и науку. Как бы то 
ни было, все темы в итоге должны быть 
реализованы на конкретных проектах. 
Выпускники программы работают в 
крупнейших фирмах: «Bosh», «BMW», 
«Audi». Многие остаются в странах обу-
чения и пишут докторскую диссертацию 
(в Европе нет понятия кандидата наук), 
но большинство все же предпочитают 
вернуться в Россию и заниматься науч-
ной деятельностью там, используя полу-
ченный опыт. 

Вы спросите: откуда я могу все это 
знать? Дело в том, что консорциумом 
было принято решение проводить еже-
годную церемонию вручения дипломов 
в одном из трех университетов, куда 
приглашаются как выпускники, студен-
ты второго года обучения, так и нович-
ки. Первое, что вы переживаете, участ-
вуя в программе – это церемония вру-
чения дипломов. Именно на ней вы зна-
комитесь с профессорами, выпускника-
ми, расспрашиваете обо всем старших 
товарищей. Таким образом, у вас есть 
шанс побывать во всех трех странах 
консорциума и познакомиться с буду-
щими инженерами и научными сотруд-

никами со всего мира. И это еще до на-
чала учебы! 

В первой стране, в которую вы прие-
дете, вам будет предоставлен целый ме-
сяц для того, чтобы привыкнуть к новым 
условиям. Вы посещаете языковой курс, 
доучиваете язык и готовитесь к первым 
лекциям, параллельно погружаясь в мо-
лодежную среду, ходите на вечеринки, 
на экскурсии – делаете все, на что позже 
может не хватить времени. 

Я предпочел за этот месяц собрать 
материалы для диссертации. Это очень 
удобно делать в открытой библиотеке, 
которая работает 24 часа в сутки и 7 дней 
в неделю.

Теперь я представляю, что значит го-
ворить на трех языках сразу на всевоз-
можные темы! Невероятно окунуться в 
этот яркий и насыщенный многонацио-
нальный мир, почувствовать себя час-
тичкой мирового сообщества.

И напоследок мне хотелось бы еще 
раз сказать о том, что единственная труд-
ность на пути к международному обра-
зованию – изучение языка. Но, повто-
рюсь, все преодолимо – главное, чтобы 
была поставлена цель. А это, уж поверь-
те, стоит того! 

Александр Кузнецов

Здравствуй, Европа!
Жаркое утро. Станция «Краков». Я стою и жду организатора, который дол-

жен забрать меня. И вот один молодой парень подходит ко мне и здорова-
ется: «Привет, Никита!» Я ему отвечаю: «Hello! Are you Lucas?» – «Да»... Так мы 
разговаривали с ним где-то 5 минут, до того как я понял, что он говорит со мной 
по-русски. Моим удивлениям не было предела! 

съездили на фирму, занимаю-
щуюся выпуском небольших 
анимационных фильмов. Но 
самым интересным стало по-
сещение «Alvernia Studios» – 
киностудии, входящей в де-
сятку крупнейших во всем 
мире. Мы побывали во всех ее 
отделах, начиная от монтажа 
и заканчивая тем помещени-
ем, где создают 3D-фильмы и 
игры. Нам дали шанс самим 
попробовать создать анима-
ционный фильм!

При просмотре 3D-филь-
ма вы обязательно обрати-
те внимание на объемность 
и масштабность, почувст-
вуете себя участником собы-
тий. Но на самом деле вся это 
красота – всего лишь сово-
купность простейших фигур: 
сфер, кубов, конусов… Попро-
буйте нарисовать что-нибудь 
в Paint, используя только кру-

ги и прямоугольники. Полу-
чится ли у вас шедевр? А ведь 
в трех измерениях лишь на 
одно измерение больше, чем в 
двух, но именно оно умножа-
ет работу над проектом при-
мерно в 7 раз! 

Мой короткий минутный 
мультик обрабатывался при-
мерно 8 часов на специальном 
компьютере. Красивое вопло-
щение фантазии режиссера 
требует очень большой затра-
ты человеческого и машинно-
го труда, времени и денег.

Что касается досуга, то… 
Бесконечное веселье ждало 
нас каждый день, когда за-
ходило солнце! Греческая ве-
черинка в тогах-наволочках, 
вампирская вечеринка… Осо-
бенно запомнился интерна-
циональный ужин: все уча-
стники привозили из своей 
страны национальные напит-

ки и закуски. Какая же бит-
ва была между испанским и 
русским столом, но мы вы-
играли!

Я не просто приглашаю 
вас в Европу – я настаиваю на 
том, чтобы каждый окунулся 
в подобную атмосферу! Анг-
лийский язык – не пробле-
ма: достаточно знать основ-
ные фразы и правила, и вас 
поймут. 

Теперь я точно знаю, что 
снова окажусь там! Снова ска-
жу: «Здравствуй, Европа!» 

Никита Дмитриев, 
МФ

>>
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было

Гадать можно много и долго, сидя на 
кухне или перед телевизором. Но гораз-
до лучше посетить планируемое место 
учебы и узнать там обо всем поподроб-
нее. Для этого и существует специаль-
ный проект управления образования го-
рода Екатеринбурга «Профи-дебют: мас-
штаб – город».

6 октября УрГУПС (второй год под-
ряд) гостеприимно приветствовал уча-
стников проекта «Профи-дебют» в акто-
вом зале. Посетить вуз решило 200 уча-
щихся разных школ города Екатеринбур-
га. Программа мероприятия была сле-
дующей: общее собрание в актовом зале 
и общение с деканами факультетов.

«Профи-дебют» открылся показом 
фильма об университете. Будущие аби-
туриенты узнали о студенческом город-
ке УрГУПС, о факультетах и специально-
стях, о творческих коллективах вуза. 

Ректор университета А.Г. Галкин рас-
сказал школьникам об истории УрГУПС, 
о филиалах головного вуза, об образова-
тельном процессе, сделал акцент на сто-
процентном трудоустройстве после окон-
чания учебы. Школьники узнали о том, 
что студентов, которые ответственно от-
носятся к учебе, руководство вуза всегда 
поощряет: к примеру, абитуриентам, на-
бравшим высокие баллы при поступлении, 
вручаются ноутбуки. А.Г. Галкин поведал 
о спортивных и творческих достижениях, 
о возможности побывать заграницей (на-
пример, с BEST-группой), об обновлении 
материальной базы УрГУПС.

Ответственный секретарь приемной 
комиссии А.П. Пятков рассказал о том, 
как стать студентом нашего вуза: о по-
даче документов, о конкурсе на места, о 
вступительных испытаниях, о подгото-
вительных курсах. Участники проекта 
узнали, что победители весроссийских 
олимпиад могут поступить в вуз без эк-
заменов. 

Далее выступали представители раз-
ных факультетов (управление процесса-
ми перевозок, электромеханический, ме-
ханический, электротехнический, эконо-
мики и управления) – деканы и их замес-
тители. Они представили обзор специ-
альностей, рассказали о преимуществах 
поступления на данные факультеты. Но 
подробнее абитуриенты могли узнать об 
интересующих их направлениях, разбив-

Максим Вильданов, МОУ СОШ № 83:
«Неужели я буду здесь учиться?» – такой была моя первая мысль, когда я уви-

дел университет. Очень удивило расположение вуза: на берегу реки, да еще и в 
парковой зоне! Красиво и уютно оказалось внутри УрГУПС: большая центральная 
лестница, огромный и комфортабельный актовый зал. 

Что меня привлекает в университете больше всего? Безусловно, это востребо-
ванные специальности, уровень квалификации специалистов, перспективы трудо-
устройства по окончанию учебы. Хочется поступить на ФЭУ, потому что я с детства 
хотел работать на руководящей должности. Студенческую жизнь представляю как 
самый яркий и активный период своей жизни.

Алексей Бурляев, МОУ СОШ № 117:
Я закончил учиться на Малой Свердловской железной дороге, поэтому мне ин-

тересно продолжить свое обучение в этом же направлении. Из предоставленных 
специальностей больше всего меня заинтересовала «Мехатроника» – она появи-
лась недавно и пользуется популярностью. В будущем планирую посвятить себя 
работе на железной дороге. Считаю, что это очень интересная и ответственная 
профессия.

Максим Дмитриев, МОУ СОШ № 4:
Железная дорога всегда остается востребованной, именно поэтому я и заин-

тересовался УрГУПС. Больше всего меня привлекает строительный факультет, так 
как работа строителей железных дорог очень творческая и ответственная. Престиж-
ность университета, его удобное расположение, трудоустройство в будущем кажут-
ся мне главными критериями отбора. Свою студенческую жизнь я вижу очень ин-
тересной и насыщенной. Буду поступать в УрГУПС!

Синякова Тамара, МОУ СОШ № 17:
Мне было интересно узнать: какой он, УрГУПС? Какие факультеты есть? Какие 

перспективы в будущем?
После рассказа ректора об университете я поняла, что здесь учиться очень 

сложно, но в то же время – интересно. Обнадеживает то, что после окончания уче-
бы не кидают на произвол судьбы, а трудоустраивают. Мне нравятся экономиче-
ские специальности и управление персоналом. Думаю, что буду поступать имен-
но на эти направления.

В целом, УрГУПС производит хорошее впечатление. В нем уютно так же, как 
дома.

Профи-дебют
Все мы когда-то были одиннадцатиклассниками. Стояли на пороге 

новой жизни, раздумывая о том, куда податься дальше. Дорог было 
много, а вот выбор приходилось делать только единожды. Куда пойти 
учиться? Какую специальность выбрать? Как сделать так, чтобы не по-
жалеть потом?

шись на группы и переместившись в раз-
ные аудитории. Деканы факультетов с 
удовольствием ответили на все вопро-
сы школьников. 

Редакция «Магистрали» провела не-
большой опрос приехавших абитуриен-
тов. В результате его обработки выясни-
лось, что большинство ребят привлекает 
престижность железнодорожных специ-
альностей, трудоустройство после обу-
чения и удобное расположение универ-
ситета.

Побывать на таком мероприятии по-
лезно не только школьникам, но и сту-

дентам УрГУПС, чтобы еще раз убедить-
ся в том, что они сделали правильный 
выбор! «После такой презентации мне 
даже захотелось поступить в УрГУПС во 
второй раз!» – признался редакции один 
из присутствующих на «Профи-дебюте» 
студент. 

Анастасия Мехонцева

опрос
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на ЗаМеткУ

2011 год уже вошел в ис-
торию как не самый благо-
приятный по чрезвычайным 
ситуациям на российских 
железных дорогах. Аварии, 
произошедшие на железно-
дорожных путях, поражают 
своей многочисленностью. 
Мы призываем всех студен-
тов задуматься об этом и на-
чать серьезнее относиться к 
своей учебе и выбранной про-
фессии.

● 31 мая 2011 года в 
Смирныховском районе Саха-
линской области около 17:00 
по местному времени на же-
лезнодорожном переезде про-
изошел сход трех железнодо-
рожных цистерн с нефтепро-
дуктами емкостью по 20 тонн 
каждая.

● 7 июня 2011 года в Но-
восибирской области око-
ло 14:30 на 3.309 км перего-
на станций «Чик – Обь» За-
падно-Сибирской железной 
дороги сработало неустанов-

Аварийный год
ленное взрывное устройст-
во массой около 1 килограм-
ма в тротиловом эквиваленте. 
В результате взрыва повреж-
дены крайний рельс второго 
пути и две шпалы. Жертв и 
пострадавших нет.

● 11 августа 2011 года в 
результате крупной аварии 
на железной дороге в Челя-
бинской области погибли 2 
человека. Авария произош-
ла на перегоне с. Симская 
Ашинского района, в районе 
1760–1758 км, в 18:00. Сошли 
с рельс и опрокинулись 67 ва-
гонов с углем. Причиной кру-
шения стал отказ тормозов, в 
результате чего поезд с уг-
лем врезался во впереди иду-
щий грузовой состав. В пер-
вый состав входило 67 ваго-
нов, во второй – 69 вагонов. 
Погибли члены локомотив-
ной бригады.

● 14 сентября 2011 года в 
городе Уссурийске Примор-
ского края по пути на нефте-
базу около территории ОАО 

«Тихоокеанская мостострои-
тельная компания» произо-
шел сход с рельсов девяти 
цистерн, три из которых оп-
рокинулись. Цистерны были 
наполнены бензином марки 
АИ-92.

● 21 сентября 2011 года в 
Нижнем Тагиле Свердловской 
области на станции Смычка с 
рельсов сошли 6 товарных ва-
гонов и секция тепловоза. Как 
сообщили 21 сентября в Глав-
ном управлении по области, 
ЧП произошло вечером 20 
сентября в ходе маневровых 
работ. В результате аварии 

УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ПУТЕЙ СООБщЕНИЯ

Профессор кафедры:
Мосты и транспортные тоннели,

Проектирование и эксплуатация автомобилей,
Станции, узлы и грузовая работа,

Электрическая тяга

Старший преподаватель кафедры:
Вагоны (1+1),

Информационные технологии и защита информации,
Мировая экономика и логистика,

Управление эксплуатационной работой,
Физвоспитание (1+1),

Электроснабжение транспорта,
Экономика транспорта

Доцент кафедры:
Автоматика, телемеханика и связь на железнодорожном 

транспорте (1+1+1),
Вагоны,

Высшая и прикладная математика (1+1),
Мировая экономика и логистика,
Мосты и транспортные тоннели,

Строительные конструкции и строительное производство,
Техносферная безопасность,

Управление персоналом и социология,

Управление эксплуатационной работой,
Экономика транспорта,

Электрическая тяга (1+1)

КУРГАНСКИЙ ИНСТИТУТ 
ЖЕЛЕзНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА

Доцент кафедры:
Общепрофессиональные дисциплины

Старший преподаватель кафедры:
Общепрофессиональные дисциплины

Ассистент кафедры:
Общепрофессиональные дисциплины

Срок подачи заявлений 
с 12 октября 2011 г. по 12 ноября 2011 г.

ОБъЯВЛЯЕТСЯ КОНКУРС 
НА зАМЕщЕНИЕ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ ПРОФЕССОРСКО-ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОГО СОСТАВА:

ОБъЯВЛЯЮТСЯ ВЫБОРЫ 

на должность заведующего кафедрой 
«Техносферная безопасность»

Срок подачи заявлений
с 14 октября 2011 г. по 14 ноября 2011 г.

повреждено два стрелочных 
перевода, опора контактной 
сети и 75 метров пути. Раз-
рушено 200 метров железно-
дорожных путей. Из-за этого 
были задержаны 7 поездов из 
Челябинска и Башкирии.

● С начала 2011 года на 
территории Казанского ре-
гиона Горьковской железной 
дороги (ГЖД) было зафикси-
ровано 46 случаев травматиз-
ма, что превышает прошло-
годнее количество более чем 
в два раза. 

По материалам СМИ
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библиотека

– Татьяна Семеновна, с 
какой целью была создана 
электронно-библиотечная 
система «Университетская 
библиотека онлайн»? 

– Образовательная сре-
да современных вузов пре-
терпевает серьезную модер-
низацию: она становится бо-
лее открытой, гибкой, диффе-
ренцированной, усложняются 
организационно-технологи-
ческие и межкультурные свя-
зи, совершенствуясь под воз-
действием фактора глобаль-
ной конкурентоспособности. 
В связи с этим модернизуют-
ся и библиотеки. 

«Университетская биб-
лиотека онлайн» — это про-
ект издательской группы Ди-
ректмедиа Паблишинг», за-
нимающейся с 2002 года 
оцифровкой произведений 
классической литературы 
и искусства. Их материалы 
стали основой для создания 
электронной библиотеки. 

ЭБС обеспечивает доступ 
к наиболее востребованным 
материалам-первоисточни-
кам, учебной, научной и ху-
дожественной литературе ве-
дущих издательств. Базы дан-
ных ресурса содержат спра-
вочники, словари, энцикло-
педии, иллюстрированные 
издания по искусству на рус-
ском, немецком и англий-
ском языках. Цель создания 
ресурса — обеспечение дос-
тупа к научной и учебной ли-
тературе по максимальному 
количеству профильных на-
правлений, поэтому ассорти-
мент электронно-библиотеч-
ной системы будет постоянно 
расширяться и пополняться. 

– На данный момент уни-
верситет имеет доступ к ЭБС 
в тестовом режиме. Что пла-

Библиотека онлайн
В настоящее время система образования во всем мире претерпевает значительное качественное измене-

ние под воздействием развития информационных технологий, особенно таких направлений, как средст-
ва телекоммуникации, информационные базы и мультимедиа. 
Наш УрГУПС идет в ногу со временем, руководство вуза заботится о том, чтобы учебный процесс был осна-
щен всеми современными средствами. Внедрение электронно-библиотечной системы (ЭБС) стало новым ша-
гом в этом году. Что из себя представляет ЭБС? В чем ее преимущество перед обычной библиотекой? Как 
пользоваться электронными ресурсами? На эти вопросы нам ответила директор библиотеки Татьяна Се-
меновна Кураченкова.

нируется реализовать в бу-
дущем?

– Наша библиотека была 
подключена к электронно-
библиотечной системе «Уни-
верситетская библиотека он-
лайн» на условиях тестово-
го доступа. В этот период все 
желающие могли заходить на 
сайт и пользоваться в режиме 
постраничного просмотра ма-
териалами (кроме отдельных 
издательских коллекций).

Для того чтобы опреде-
лить качество предлагаемых 
текстов, библиотека проси-
ла преподавателей и специа-
листов протестировать ЭБС, 
которую нам бесплатно пре-
доставили на короткое время. 
К сожалению, откликнувших-
ся на эту просьбу было очень 
мало. 

На основе оценок, предос-
тавленных после просмотра 
сайта, нами будет решаться 
вопрос о приобретении ЭБС. 
ЭБС «Университетская биб-
лиотека онлайн» – уже гото-
вый продукт, который нам 
предлагают закупить для 
того, чтобы обеспечить учеб-
ный процесс недостающими 
учебниками и пособиями в 
электронном виде. 

На сегодняшний день тес-
тируются ЭБС «ИВИС», ЭБС 
издательства «Лань». Мы 
приглашаем всех принять 
участие в тестировании!

– В чем преимущество 
ЭБС перед обычной книжной 
библиотекой нашего универ-
ситета?

В настоящее время взаи-
модействие студента и пре-
подавателя с информаци-
ей приобретает качественно 
иной характер. Не вставая со 
своего места, можно просмот-
реть оглавление свежих жур-

налов, запустить глобальный 
поиск по всему архиву на-
учной периодики, скачать и 
при необходимости распеча-
тать найденные статьи, вос-
пользоваться доступными в 
сетях электронными учеб-
никами и т. д. Точно так же, 
как в вузовской библиотеке, 
в ЭБС есть система классифи-
кации: слева на сайте распо-
ложены используемые рубри-
ки – каталоги книг по разде-
лам, издательские коллекции, 
вузовские курсы, конспек-
ты лекций. Для продвину-
тых пользователей это очень 
удобно. На сегодняшний день 
ЭБС хорошо дополняет наш 
книжный фонд.

– Как ЭБС будет привле-
кать студентов к посещению? 
Чем ее поисковая система от-
личается от поисковых сис-
тем интернета?

Эффективность элек-
тронных ресурсов и техноло-
гий, используемых в образо-
вательном процессе, зависит 
от наиболее значимых факто-
ров: компьютерной грамотно-
сти студента и преподавате-
ля, уровня информационных 
и коммуникационных техно-
логий, формирующих обра-
зовательную среду универси-
тета. ЭБС предлагают нам не 
только книги. В «Универси-
тетской библиотеке онлайн» 
есть небольшое количество 
аудиокниг и мультимедий-
ных материалов.

Идея внедрения ЭБС в 
образовательный процесс 
заключается в том, чтобы 
дать возможность студентам 
пользоваться разными кон-
курентными современны-
ми учебниками по изучае-
мым предметам. Мы хотим 
дать тот инструмент, кото-

рый удобен и нужен студен-
там, чтобы они могли рабо-
тать так, как они привыкли – 
пользуясь сетевыми ресурса-
ми. Если умеешь пользовать-
ся интернетом, то проблем с 
поисковым системами ЭБС 
не должно быть. Они созда-
ются специально для удобст-
ва пользователей. 

– Как планируется отсле-
живание статистики посеще-
ний и выбора той или иной 
литературы?

Для получения общей ста-
тистики в обычной библио-
теке приходится сводить во-
едино данные использования 
каждого выписываемого ре-
сурса. В ЭБС есть автомати-
ческая статистика, которая 
производит счет пользовате-
лей, зарегистрированных чи-
тателей, количество произве-
дений в библиотеке. Она так 
же выполняет функции фор-
мирования и выгрузки ста-
тистических отчетов для со-
трудников библиотеки.

– Как вы думаете: не про-
падет ли интерес студентов к 
обычным библиотекам? Заме-
нят ли электронные носители 
привычную всем книгу? 

Преимущества электрон-
ных книг уже оценили многие 
студенты университета. Сей-
час большинство людей не 
представляет свою жизнь без 
интернета, поэтому внедре-
ние в образовательный про-
цесс электронных книг и ме-
тодичек кажется очень удоб-
ным. Но, несмотря на про-
гресс в мире информацион-
ных технологий, привычная 
нам книга никогда не останет-
ся в тени! 

Лилия Хабибрахманова
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С чем это связано? Портится погода, 
возрастает умственная и физическая на-
грузка, начинаются эпидемии простуд-
ных заболеваний. На этом фоне часто 
бывает упадок сил, возникает состояние, 
когда ничего не хочется делать. Пребы-
вая в плохом настроении, мы обычно го-
ворим: «У меня депрессия». Но это лишь 
бытовое значение данного слова. В меди-
цинском понимании настоящая депрес-
сия – это не просто плохое настроение, 
а серьезное заболевание, которое встре-
чается крайне редко (в отличие от сни-
жения тонуса).

Плохое настроение на протяжении 
длительного времени значительно сни-
жает качество жизни, препятствует дос-
тижению целей, доставляет дискомфорт. 
В ваших силах справиться с этим непри-
ятным состоянием. 

Вот несколько советов и рекоменда-
ций, следуя которым вы быстро забуде-
те о своей хандре.

1. Позитивный взгляд. Интерпре-
тировать происходящее вокруг необхо-
димо с позитивной точки зрения. Нужно 
научиться замечать и запоминать боль-
ше хороших и нейтральных моментов 
своей жизни, чем отрицательных. Испы-
тывая сильные негативные эмоции, мы 
искаженно видим реальность, мыслим 
удрученно. Чтобы привнести ясность в 
наше восприятие, полезно ответить себе 
на несколько вопросов:

	Происходили ли в моей жизни си-
туации, подсказывающие мне, что 
эта мысль не совсем верна?

	Если бы так думал мой лучший друг 
или кто-то, кого я люблю, что бы я 
ему сказал?

	Есть ли у ситуации какие-то сильные 
или позитивные стороны, которые я 
пока игнорирую? 

	Происходило ли со мной раньше что-
нибудь подобное? Какой опыт я при-
обрел, пережив ту ситуацию? Как он 
может мне помочь сейчас?

	Не виню ли я себя в том, что от меня 
совсем не зависит?

Бой с осенней хандрой
Осенняя пора… Время носталь-

гии и воспоминаний, горячего 
чая и дождливых вечеров… Именно 
осенью мы часто чувствуем себя 
одинокими в этом мире, никем не 
понятыми... Пропадает настрое-
ние и приходит нежданная гос-
тья – хандра.

2. Улучшение межличностных от-
ношений. Вам трудно будет избавить-
ся от угнетенного состояния, если в от-
ношениях с каким-то человеком вы ис-
пытываете давление с его стороны: не 
можете ему противостоять или посто-
янно подвергаетесь унижению. Подоб-
ные конфликтные ситуации необходи-
мо разрешать. 

3. Планирование деятельности. 
Как правило, у людей, которые начи-

нают вести активный образ жизни, бы-
стро поднимается настроение. Физиче-
ские упражнения, ходьба, плавание по-
вышают выработку в организме веществ, 
улучшающих жизненный тонус.

В состоянии бездействия к нам вновь 
и вновь возвращаются негативные мыс-
ли. Деятельность помогает отвлечься от 
них, дает возможность достичь какого-то 
результата (например, порядка в комна-
те или на рабочем столе), получить удо-
вольствие (предположим, от беседы с че-
ловеком, который нам нравится), разре-
шить некую проблему (сдать экзамен). 
Достижение результата повышает само-
оценку, а это влияет на самочувствие.

При этом не обязательно ставить пе-
ред собой грандиозные цели – получе-
ние результата в обычных рутинных де-
лах имеет тот же эффект.

Важно уделять хотя бы 10 минут в 
день на размышления о своем состоя-
нии, настроении. Ответьте на следую-
щие вопросы (желательно в письмен-
ной форме):

	Какие занятия улучшали мое на-
строение? Почему? Помогут ли мне 
эти занятия в дальнейшем? Чем еще 

СИМПТОМЫ ДЕПРЕССИИ:

	сниженное (подавленное, угнетен-
ное, тоскливое) настроение

	утрата интересов и удовольствия от 
вещей и занятий, которые раньше 
были приятны

	снижение энергии, которое приво-
дит к повышенной утомляемости и 
уменьшению активности

	снижение способности к концентра-
ции внимания и сосредоточению.

	снижение самооценки и уверенно-
сти в себе

	мысли о виновности и самообвинение
	мрачное и пессимистическое виде-

ние будущего
	нарушение сна
	потеря аппетита

я могу заниматься, чтобы улучшить 
мое самочувствие?

	Какие занятия ухудшали мое на-
строение? По какой причине? Сле-
дует ли мне этим заниматься?

	Какую деятельность я могу заплани-
ровать на предстоящую неделю, что-
бы чувствовать себя лучше?

Если вы следовали всем этим реко-
мендациям и ваше состояние не изме-
нилось, если вы на протяжении долго-
го времени (более двух недель) чувст-
вуете себя плохо, обнаруживаете у себя 
симптомы депрессии – необходимо об-
ратиться за помощью к психологу, ко-
торый поможет вам выйти из этого со-
стояния или направит к врачу при необ-
ходимости. 

Психологи
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– Михаил Сергеевич, что такое JCI?
– JCI – это мировое сообщество мо-

лодых активных людей в возрасте от 18 
до 40 лет. Все мы верим в то, что изме-
нения к лучшему возможны только в 
случае всеобщего участия и приложе-
ния немалых усилий. Занимаясь дея-
тельностью, направленной на устойчи-
вое развитие и реализацию международ-
ных проектов, мы берем на себя ответ-
ственность за будущее нашего общест-
ва. Миссия организации заключается в 
том, чтобы предоставлять возможности, 
вдохновляющие молодое поколение на 
изменения к лучшему. 

Деятельность JCI направлена на вос-
питание лидерских качеств, о чем свиде-
тельствует даже структура управления 
организации. Президент и совет дирек-
торов выбираются сроком на один год. 
Это касается всех уровней организации – 
от городского до национального и меж-
дународного. Такая система открывает 
возможность каждому активному члену 
JCI стать ее лидером и воплотить в жизнь 
свои идеи. 

Международная организация JCI
21 сентября в профкоме сту-

дентов состоялось собра-
ние, посвященное международной 
организации JCI. Президент ло-
кальной организации М.C. Цыка-
рев представил вниманию выпу-
скников презентацию «Лидер Ура-
ла – 2011. УрГУПС», посвященную 
деятельности всемирной органи-
зации молодых людей с активной 
жизненной позицией. Полученная 
информация меня так заинтере-
совала, что я решила узнать о JCI 
подробнее. Михаил Сергеевич с ра-
достью ответил на мои вопросы.

– Какими качествами должен обла-
дать студент для вступления в органи-
зацию JCI?

Студент, вступающий в нашу органи-
зацию, должен занимать активную граж-
данскую позицию и, конечно же, интере-
соваться общественной жизнью вуза. Мы 
приветствуем не только стремление забо-
титься о собственной карьере, но и жела-
ние улучшать весь окружающий мир.

– В каких направлениях вы работаете?
Наша деятельность распространяет-

ся на развитие четырех сфер: предпри-
нимательство (совершенствование сети 
деловых контактов в мире, обучение 
предпринимательским навыкам), обра-
зование (возможность обучения и тру-
доустройства в системе международных 
программ JCI Training Institute), обще-
ственная деятельность (участие во все-
российских и международных проектах), 
лидерство (карьерный рост).

– Как студент может вступить в ор-
ганизацию?

В первую очередь студент должен 
обратиться к членам JCI в своем вузе и 
встретиться с президентом локальной 
организации. Главное – желание, а все 
остальное обязательно получится!

Если ты хочешь участвовать в между-
народных проектах, познакомиться с инте-
ресными людьми, развить свои коммуни-
кативные способности – не теряй возмож-
ности, стань участником проектов JCI!

С информацией о деятельности ор-
ганизации можно познакомиться на ее 
сайтах – российском и международном: 
www.jciland.com, www.jci.cc. 

Пестерева Елена, ФУПП, Ду-319

У КАЖДОГО УЧАСТНИКА JCI  
ЕСТЬ ТАКИЕ ВОзМОЖНОСТИ:

 проводить время в компании инте-
ресных людей, обмениваясь  опы-
том с единомышленниками и про-
фессионалами по всему миру;

 развить свои деловые навыки;
 начать свой бизнеc;
 принимать участие в реализации 

проектов, посещать тренинги, кон-
ференции и неофициальные встре-
чи;

 побывать на международных меро-
приятиях JCI;

 присоединиться к лидирующей ме-
ждународной сети молодых лидеров 
и предпринимателей.

О ПРОЕКТЕ
«Лидер Урала» – единственный в 

Свердловской области долгосрочный 
образовательный проект по подготовке 
талантливых молодых руководителей и 
специалистов для организаций регио-
на. Сегодня  это самый известный про-
ект бизнес-школы «Топ-класс», полу-
чивший признание и поддержку на ре-
гиональном и федеральном уровне.

С 2006 по 2011 год образовательная 
программа проекта совершенствова-
лась с использованием лучших россий-
ских и международных образователь-
ных технологий и с активным привле-
чением практического опыта успешных 
бизнесменов и руководителей региона.

Успех проекта подтверждается 
карьерным ростом его выпускников, 
покоряющих новые вершины в ОАО 
«РЖД», ОАО «Екатеринбургская Элек-
тросетевая компания», группе компа-
ний «Арсенал-А» и многих других.

В 2009 году технологии бизнес-шко-
лы «Топ-класс» по подготовке кадрово-
го резерва компаний региона получи-
ли признание на федеральном уров-
не, попав в тройку лучших разработок 
в этой сфере и заняли достойное место 
рядом с проектами РАО «Газпром».

Сегодня у компаний уральского ре-
гиона есть возможность обучать своих 
руководителей и специалистов на про-
граммах бизнес-школы «Топ-класс», 
где используются передовые методи-
ки, на практике доказавшие свою эф-
фективность.

вниМание!

На автопарковке для студентов и 
преподавателей установлена веб-ка-
мера. Ведется видеонаблюдение.
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Приветствие
Решив отдохнуть, к при-

меру, в Новой Зеландии, не 
удивляйтесь тому, что жи-
тели этой страны при встре-
че… трутся носами. В Латин-
ской Америке будьте готовы 
к постоянным объятиям – там 
принято здороваться имен-
но так. Египтяне и йеменцы 
приветствуют друг друга од-
ним и тем же жестом, напо-
минающим отдание чести со-
ветскими военнослужащи-
ми с той лишь разницей, что 
в арабском жесте ладонь при-
кладывается ко лбу и повора-
чивается к тому, кого привет-
ствуют. Французы при встре-
че целуются в щеки, самоан-
цы обнюхивают друг друга (!). 
Но больше всего российские 
туристы поражаются ритуалу 
приветствия на Андаманских 
островах: один знакомый са-
дится на колени к другому, об-
нимает его за шею и… плачет.

Жесты
Большие казусы случают-

ся с россиянами в Болгарии. 
К примеру, спрашивая в рес-
торане у официанта о нали-
чии блюд, не удивляйтесь от-
рицательному кивку головы, 
сопровождающему слова «Да, 
разумеется, наш повар приго-
товит для вас это блюдо, если 
пожелаете». Дело в том, что 
в Болгарии утвердительный 
кивок головы рассматривает-
ся как… отрицание, а отрица-
тельный – как согласие. Ука-
зательный палец у виска, к 
примеру, означает глупость 
во Франции, ум в Голландии 
и «живи своим умом» в Вели-
кобритании. Итальянцы ред-
ко подают руку, но с удоволь-
ствием треснут вас по спине 
при расставании. У их соседей 
французов такой жест означа-
ет «Уходи и больше не появ-
ляйся здесь никогда!» В Ла-
тинской Америке, прощаясь, 

помахивают ладонью так, как 
мы это делаем, когда зовем 
кого-нибудь к себе, поэтому 
не обольщайтесь, что с вами 
хотят продолжить разговор.

Гостеприимство
Если в гостях у голланд-

ской семьи вы смело можете 
разгуливать по дому в обуви, 
то даже не думайте поступать 
подобным образом в Швеции 
и Норвегии: хозяева бросят-
ся вытирать пол в вашем же 
присутствии. В Голландии, к 
тому же, не щедры на угоще-
ние: максимум, что они вам 
предложат – это один кусо-
чек торта, причем без чая или 
кофе. В лучшем случае чай 
подадут через полчаса после 
лакомства. В Турции приня-
то принимать гостей в бане, а 
в Японии – постоянно изви-
няться перед гостями, что их 
нечем угостить (хотя стол ло-
мится от яств). 

Признание в любви
Получив предложение от 

африканца отведать какое-то 
блюдо из одной посуды вме-
сте с ним – радуйтесь. Таким 
способом вам признались в 
любви. Интереснее обстоит 
дело в Южной Америке: ры-
царь племени тобо, выражая 
свои чувства, пляшет около 
дома возлюбленной, акком-
панируя себе на барабане. Но 
все рекорды побили ритуалы 
в различных областях Испа-
нии. В Эстремадуре парень до 
сих пор, вызывая девушку на 
свидание и уходя от нее, вор-
кует, как голубь. Мурсийские 
женихи издают звуки, похо-
жие на ржание, а в Кантаб-
рии приветствуют любимую 
высоким гортанным криком. 
Представляете, какое много-
голосие царит по вечерам на 
улицах?!

Праздники
Новый год, Рождество, 

Пасха, Масленица… Список 

привычных нам праздников 
немногочислен. Поэтому, 
оказавшись в других стра-
нах, русские туристы пребы-
вают в состоянии шока, уз-
нав, например, об Обезьянь-
ем пире и фестивале красок в 
Индии, празднике «Швыря-
ние тыкв» в Дэлавэре, «То-
матном побоище» в Испании, 
Зомби-параде в Сиднее, фес-
тивале плачущих младенцев 
в Японии… И даже не удив-
ляйтесь, если на Аляске вас 
забросают… лосиным поме-
том. Воспринимайте это как 
честь оказаться на одном из 
самых необычных праздни-
ков мира. 

Обряды
Одним из самых удиви-

тельных обрядов является 
обряд инициации у племени 
сатере маве с берегов Амазон-
ки. Чтобы стать полноцен-
ным членом племени, маль-
чики должны надевать пер-
чатки на 30 минут 25 раз под-
ряд. Что в этом удивительно-
го? Дело в том, что перчатки 
заполнены гигантскими жа-
лящими муравьями, а лю-
бое движение рук непремен-
но приведет к укусу. В Шот-
ландии тоже существует ин-
тересный обычай, носящий 
название «чернение невес-
ты»: новобрачную обязатель-
но измажут тухлыми яйцами, 
соусами, патокой, мукой… Да-
лее бедную девушку возят по 
городу, а потом привязыва-
ют к дереву или фонарно-
му столбу. Хотелось бы вам 
стать полноценным членом 
племени сатере маве или раз-
делить участь шотландской 
невесты?!

Представление  
о красоте
Если вдруг вам непремен-

но захочется выйти замуж за 
жителя Сахары из племени 
туарегов, то начинайте без-

остановочно поглощать кало-
рийную пищу. Девушку, у ко-
торой при наклоне вперёд на 
животе будет меньше двена-
дцати складок, никто не захо-
чет видеть там в роли жены. 
Красота жительниц Мьянау-
на, к примеру, напрямую за-
висит от… длины шеи. Что-
бы стать привлекательными, 
они носят большое количе-
ство медных колец, которые 
вытягивают шею на 50 см! 
Наибольшей оригинально-
стью отличаются эфиопские 
девушки, украшающие свои 
губы… глиняными дисками. 
Нижняя губа прокалывается, 
в образовавшееся отверстие 
вживляется диск, размер ко-
торого с годами становится 
все больше. Величина диска 
указывает на то, сколько ско-
та семья девушки рассчиты-
вает получить за нее в каче-
стве выкупа.

законы
Не дай Бог в Таиланде вам 

взбредет в голову потоптать 
местные деньги. Дело в том, 
что на купюрах изображен 
король этой страны, поэто-
му, наступая на них, вы вы-
ражаете отношение к монар-
ху, что грозит тюремным за-
ключением. Аналогичный за-
кон принят во Франции: там 
ни в коем случае нельзя на-
зывать свиней Наполеона-
ми. В Швейцарии запрещено 
с шумом сливать воду в уни-
тазе после 22:00, потому что в 
этой стране очень ценится по-
кой и спокойствие окружаю-
щих. В штате Огайо женщи-
нам запрещено носить лаки-
рованные туфли: обувь может 
отразить нижнее белье. Хоро-
шо подумайте, прежде чем в 
этом же штате напоить рыбу 
алкоголем (!) – это считается 
преступлением. 

Анастасия Мехонцева

Межкультурные коммуникации
Начало осени – самое подходящее время продлить в своей душе солнечное лето, поэтому большинство росси-

ян нетерпеливо укладывают в чемоданы купальники и, сжимая в руках путевки, мчатся в аэропорт. Но, со-
бираясь посетить экзотическую страну, мы часто забываем о самом главном. Чтобы не попасть в анекдотиче-
скую (или, не дай Бог, в крайне неприятную) ситуацию, необходимо хорошо изучить информацию о стране, осо-
бое внимание уделив национальным обычаям. Ведь даже привычные нам жесты или мимика могут истолковы-
ваться там иначе. В данном материале мы собрали несколько интересных фактов из разных уголков света. 
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Кубок первокурсников 
по волейболу, прошедший 
28 сентября, дал шанс посту-
пившим любителям спорта 
проявить свои способности 
и защитить честь факуль-
тета. Команды могли иметь 
смешанный состав, поэтому 
появилась возможность при-
влечения к играм большего 
числа студентов-первокурс-
ников. Соревнования были 
отмечены яростной борь-

бой за каждое очко и друж-
ной поддержкой болельщи-
ков. Посещение финальных 
игр ректором А.Г. Галкиным 
еще больше раззадорило ко-
манды и сделало финал тур-
нира особенно ярким.

Интересным совпадени-
ем стало присуждение МФ 
и ЭМФ сразу двух третьих 
мест. Первое место заслу-
жили строители, которые в 
упорной борьбе с командой 

ФУПП (там играли три де-
вушки из сборной универси-
тета) с разницей в несколько 
очков в третьей партии вы-
рвали победу!

Спасибо профкому сту-
дентов за сладкие призы для 
участников, кураторам по 
спортивно-массовой работе 
на факультетах – за четкую 
работу по организации ко-
манд для турнира, главному 
судье соревнований И.М. Си-

моновой – за объективное су-
действо и отличное проведе-
ние соревнований! 

Команде-победительни-
це ректор вручил футболки 
с надписью «Зачислен» – в 
подтверждение того, что ее 
обладатель является достой-
ным студентом УрГУПС! 

Е.Я Егоренко,
учебный мастер кафедры 

физвоспитания

Кубок УрГУПС по стритболу
6 октября завершились 

игры кубка УрГУПС по стрит-
болу среди женских команд. 
Стритбол позиционируется 
как уличная игра: две коман-
ды по три человека соревну-
ются на корте размером в по-
ловину баскетбольной пло-
щадки. 

Все факультеты предста-
вили свои команды. В упор-

ной борьбе выявились явные 
лидеры:

1 место – ФЭУ (Ольга Ла-
паева, ПИЭ-517; Мария Гла-
зырина, Уп-210; Юлия Доро-
шенко, Мт-210);

2 место – СФ (Яна Гари-
пова, СЖД-319; Виктория Ба-
бушкина, ПГС-319; Дарья Се-
лезнева, СЖДм-111; Ксения 
Греб, СЖДп-111);

3 место – ЭМФ (Елена Яд-
ринцева, Об-517; Анастасия 
Буздалина, Э-418; Валерия 
Зуенко, ОБ-517).

Турнир по стритболу в рам-
ках кубка УрГУПС проходил в 
первый раз. Такая форма про-
ведения баскетбольных сорев-
нований среди девушек выбра-
на не случайно, ведь в техни-
ческом вузе сложно сформиро-

вать полноценную факультет-
скую женскую баскетбольную 
команду. Главный судья со-
ревнований Я.В. Чуб благода-
рит кураторов факультетов по 
спортивно-массовой работе за 
организацию и помощь в про-
ведении турнира! 

Е.Я Егоренко,
учебный мастер кафедры 

физвоспитания

Волейбольный турнир


